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obras de reforma, y hemos pedido todo tipo 
de permisos para ello. En 2021, Arrecife 
encargó al Cabildo de Lanzarote el proyecto 
de rehabilitación del puente de Las Bolas. 
Cuando el Cabildo pide permiso a Costas, 
después de meses, exigen que el permiso 
lo pida el Ayuntamiento. Tras varios años 
de inacción, ya se han pedido los permisos, 
pero ahora Costas sale con lo del deslinde… 
es decir, la pescadilla que se muerde la cola. 
Burocracia por doquier, pero las obras no se 
hacen y el Puente de las Bolas está cada vez en 
peor estado, al igual que el camino al Castillo 
y el parque…

Esto es lo más ridículo de la burocracia 
porque el deslinde no va a afectar en nada, ni 
al puente, ni al parque, que también tiene listo 
el proyecto. En definitiva, parece evidente que 
Costas más que proteger, desprotege. Estamos 
hablando de uno de los bienes culturales más 
importantes de la isla, un icono que data del 
siglo XVI. Así como quieren que le tengamos 
cariño a Costas. Lo dicho: con Costas hemos 
topado.

derecho a decidir dónde poner las sombrillas 
y las hamacas, exagerando un poco.

De hecho, al Gobierno de Canarias no le 
ha quedado más remedio que acudir al 
Constitucional para reclamar que se respete el 
traspaso real de las competencias. No hay más 
que ver el famoso caso de los nuevos deslindes 
y cómo afectan a los hoteles de Fuerteventura 
y los núcleos costeros de las islas, en el caso de 
Lanzarote, Tenesa, El Golfo y Playa Quemada, 
entre otros.

En Arrecife llevamos años esperando por 
la restauración del Puente de las Bolas y 
su camino, que se encuentra en un estado 
deplorable y del Parqué José Ramírez Cerda. 
Costas enviaba hace unos meses un escrito 
al Ayuntamiento de Arrecife advirtiendo que 
todos los permisos que se están pidiendo 
con el fin de restaurar los mencionados 
bienes históricos no se pueden otorgar. Que 
no pueden mover una piedra hasta que se 
apruebe el deslinde. El absurdo absoluto 
es que llevamos cinco años esperando esas 

Con Costas hemos topado
La relación amor-odio que siempre se ha 
tenido en Canarias, y particularmente en 
Lanzarote, con Costas-Madrid, ha sido 
históricamente complicada, tanto desde el 
ámbito de lo público como de lo privado. Un 
organismo que se tendría que ver como un 
amigo que cuida de un bien tan valioso como 
nuestro litoral, por su lentitud administrativa 
y por los enredos jurídicos que genera, se 
percibe como un departamento que, en lugar 
de buscar soluciones a los problemas, los 
complica hasta rozar lo absurdo.

Después de años de espera, Canarias adquirió 
las competencias de Costas el 1 de enero de 
2023, pero algunos consideran que no fue 
otra cosa que un engaño más de Madrid, o 
al menos un traspaso decepcionante por las 
expectativas que nos habíamos hecho en 
las islas. Al final, esas competencias que se 
vieron obligados a darnos con cierto enfado, 
tras muchas reuniones, y en cumplimiento 
del Estatuto de Canarias no han servido para 
acercar Costas a los canarios. Madrid se quedó 
con lo mollar y a Canarias sólo le dejó con el 
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El Cabildo de Lanzarote contará 
con el mayor capítulo de 
inversiones de su historia, tras 
incrementar en 90 millones los 
presupuestos aprobados de 2024 
al incorporar los remanentes. 
Las inversiones y actuaciones se 
destinarán a atajar los principales 
problemas de la isla, como el de 
vivienda, a la que se destinarán 
más de 13 millones de euros 
para paliar la crisis habitacional 
de la isla; la mejora del Bienestar 
Social, poniendo especial cuidado 
en la salvaguarda de la salud 

La doble vara de medir del PSOE
El alcalde de San Bartolomé, Isidro 
Pérez ha hecho las cosas bien. 
Esto es: dar los pasos necesarios 
para legalizar las bodegas El Grifo, 
Los Bermejos y La Florida. Como 
no podría ser de otra manera, el 
objetivo municipal es dotar de 
seguridad jurídica a estas bodegas 
de prestigio internacional, al 
tiempo que garantizan la seguridad 
y salubridad, no solo de los 
trabajadores de esta, sino también 
de los numerosos visitantes que 

reciben. Lógica pura. Todo lo 
contrario, sin embargo, de lo 
que hizo su partido, iniciando la 
cruzada contra la Bodega Stratvs, 
otra importante instalación que ha 
ayudado a mantener el paisaje de La 
Geria y el sector primario en la isla. 
Una vez más se demuestra la doble 
vara de medir del PSOE, incapaz de 
abandonar la absurda guerra que 
mantuvo con el empresario que 
posiblemente más y mejor apuesta 
por la calidad en sus actuaciones.

mental; la puesta en marcha de 
un helicóptero para emergencias; 
más de siete millones para la 
mejora de la accesibilidad en la 
isla; y, entre otros capítulos, doce 
millones para el sector primario, 
de los que seis se destinarán al 
plan de regadío Tinajo – Teguise. 
El problema es que solo van a 
tener cinco meses para ejecutarlas 
y mucho nos tememos, tal y como 
señala la oposición, que muchas 
de esas inversiones se queden sin 
ejecutarse. Esperemos que sean las 
menos posibles.

¿Sorpresa? Armando Santana de vuelta 
a la política
La decisión de la consejera de 
Nueva Canarias Daisy Villalba 
de dejar su acta en el Cabildo por 
motivos personales de carácter 
laboral provoca el regreso del 
inquieto Armando Santana a 
la primera línea de la política 
lanzaroteña, aunque sea desde 
la oposición. Villalba ha tomado 
una decisión tajante, a pesar de los 
intentos de NC de que se quedara 
en su puesto. Lo cierto es que todo 
parece indicar que NC se queda 

sin representación en el Cabildo, 
primero porque Armando Santana 
ya se dio de baja hace un año de 
esa formación. Y segundo porque 
Óscar Noda, alcalde de Yaiza, es de 
Upy y no mantiene relaciones con 
la dirección de NC ni aquí ni en 
Gran Canaria. De esta manera NC 
pierde peso político en Lanzarote 
donde realmente éste era ya de por 
si escaso. Aquello de que a perro 
flaco todo son pulgas parece que se 
cumple en este caso.

Gran noticia para Lanzarote
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Lanzarote, tan atractiva como siempre

Sin crisis en Teguise
La decisión del que fuera concejal de 
VOX en el Ayuntamiento de Teguise, 
Ginés González, de abandonar su 
partido por discrepancias con la 
política migratoria llevada a cabo 
por el partido de Abascal, que se 
opuso a buscar una solución a 
la crisis migratoria en Canarias 
aprobando el reparto entre las 
comunidades, ha sido aplaudida 
y criticada a un tiempo. Por una 
parte, hay quien considera adecuada 
su decisión por la insolidaridad 
demostrada por VOX hacia las 
islas, y quien cree que debería haber 

devuelto el acta. El propio González 
aseguraba a Lancelot Televisión que 
hasta el cierre de esta edición, nadie 
del partido había reclamado su acta 
por escrito. Aunque la oposición 
trata de dar relevancia a la supuesta 
inestabilidad que se ha generado en 
el grupo de gobierno, el ex concejal 
de VOX ha asegurado que seguirá 
apoyando al grupo de gobierno. Ha 
insistido en que no deja su acta para 
evitar que se creen inestabilidades 
y un posible gobierno del PSOE, 
la antítesis de la ideología que 
representa.

El gran atractivo de la isla de 
Lanzarote es confirmado cada año 
por el elevado número de turistas 
que nos visitan repetidamente. 
Los paisajes, los centros turísticos, 
las playas y la oferta deportiva, 
cultural y gastronómica se 
convierten en estas fechas en un 
imán para visitantes. Entre ellos, 
cada año llegan a la isla numerosos 
personajes conocidos. Este año 

sin ir más lejos la cantante Malú 
subía a sus redes sociales fotos 
disfrutando de las instalaciones 
del Hotel Princesa Yaiza, Valdano 
comiendo en el restaurante Brisa 
Marina y la primera ministra de 
Dinamarca, Mette Frederikse, 
aprovechaba para ponerse en 
forma en La Santa Sport. No serán 
los únicos rostros conocidos que 
veremos este verano.

Reabre la piscina de Adislan,
cuatro años después
La piscina terapéutica de Adislan 
se volvía a poner en marcha tras 
toda una legislatura inactiva. 
Se trata de un recurso muy 
importante para la terapia acuática 
necesaria como rehabilitación 
para recuperar la forma física de 
las personas con discapacidad. Lo 
cierto es que la llegada del nuevo 

grupo de gobierno ha firmado 
una necesaria paz social con el 
tercer sector que pasó por malos 
momentos durante la legislatura 
de la socialista Dolores Corujo. Es 
una buena noticia para muchos 
lanzaroteños que verán ahora 
como sus familiares mejora su 
calidad de vida.

En Venezuela huele a pucherazo
Desanimados e indignados, así 
se encuentran los venezolanos 
que residen en Lanzarote ante la 
supuesta victoria de Maduro, por 
un supuesto 51% de los votos, 
pese a la perplejidad internacional. 
La comunidad venezolana en 
Lanzarote, compuesta por unas 
mil personas, no da crédito. En 
primer lugar, porque no se les ha 
permitido ejercer su derecho al 
voto a muchos de los residentes 
por la imposibilidad de inscribirse 
en el Consulado. Pero sobre todo 
porque no se creen los resultados 
que Maduro señala que han salido 
de las urnas. Aseguran que sólo la 
implicación real de la Comunidad 
Internacional para que se permita 
la revisión de las actas de cada 

una de las mesas electorales puede 
dar credibilidad a la victoria de 
Maduro y su régimen Chavista. 
La realidad es que Maduro ya se 
ha proclamado vencedor y los 
venezolanos de la isla asisten, 
desconcertados, al desatino de ver 
como un expresidente español, 
José Luis Rodríguez Zapatero, 
ofrece todo su apoyo al dictador 
que ha sumido en la pobreza a un 
país tan rico como Venezuela. O 
más bien, a los venezolanos. Nadie 
entiende ese continuo blanqueo 
que Zapatero hace del régimen 
chavista que ha “expulsado” a 7 
millones de venezolanos de su país, 
que se reparten por todo el mundo, 
sobre todo en Colombia. En España 
hay unos 400.000.
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en 9 centros, 3 de ellos los 
gestiona el Gobierno de 
Canarias y los otros 6 son 

TEXTO: REDACCIÓN

Canarias lanza un S.O.S a 
Madrid sin respuesta
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Canarias tiene un lími-
te. Las islas no pue-

den asumir unilateralmen-

te las consecuencias de la 
inmigración y la tutela de 
los casi 6.000 menores que 
ahora mismo acoge en los 
80 centros que ha puesto 
en marcha durante este año, 

El tacticismo político del PSOE y PP a nivel nacional 
bloquea el acogimiento de los menores migrantes en 
todo el territorio nacional. Las islas acogen a casi 6.000 
menores y las previsiones oficiales son que antes de que 
acabe el año esa cifra se pueda duplicar e incluso tri-
plicar. Las islas han aumentado de 30 a 80 los centros 
de acogida en todas las islas; en Lanzarote ya son nue-
ve los recursos habitacionales saturados que acogen a 
dos centenares de niños y niñas venidos en patera des-
de África. Ni el Congreso ni el Consejo de ministros 
han dado un paso al frente para afrontar la situación 
y Canarias prepara un plan de choque para afrontar la 
previsible llegada masiva de migrantes en los próximos 
meses. Ya se están instalando las carpas en los muelles.

50 más de los que había 
en 2023. Lanzarote tiene 
acogidos a unos 200 niños 

recursos del Cabildo de 
Lanzarote.

Las islas acogen a unos 6.000 menores inmigrantes sin ayuda del Estado

La situación de los menores migrantes en Canarias es un drama humanitario
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para reformar esa ley que 
presentó en el Congreso el 
Gobierno  Central (PSOE 
y Sumar) junto a Coalición 
Canaria, confiaba en poder 
sacar adelante el reparto 
obligatorio a través de un 

El Gobierno que preside 
Fernando Clavijo consiguió 
un acuerdo casi unánime a 
nivel regional para modifi-
car la ley de extranjería, el 
artículo 35, de tal forma 
que la tutela y acogimiento 
de los menores inmigrantes 
se hiciera de forma obliga-
toria entre todas las Comu-
nidades Autónomas. Es el 
denominado Pacto por la 
Inmigración que sólo obtu-
vo el voto negativo de Vox 
y que aglutinó a todas las 
fuerzas políticas del Parla-
mento de Canarias, los siete 
Cabildos y todos los Ayun-
tamientos, así como las or-
ganizaciones no guberna-
mentales que trabajan con 
los inmigrantes.

Ahora el Gobierno de Ca-
narias, ante el fracaso de 
la toma en consideración 
de la proposición de ley 

El PSOE y el PP se echan las culpas
En el PP culpan al PSOE 
de no haberse sentado a 
negociar a conciencia la 
reforma de la ley ni acep-
tar sus condiciones, unas 
condiciones que pasan 
ahora mismo por el esta-
blecimiento del número 
mínimo de recursos de 
acogida que tienen que 
tener las comunidades 
autónomas y la finan-
ciación estatal de todo 
el proceso de reparto, 
es decir, no solo para el 
primer año de tutela por 
parte de los territorios, 
sino hasta la mayoría de 
edad o incluso más allá.

También hay problemas 
a la hora de acceder a la 
petición del PP de que la 

determinación de la edad 
de los menores, en caso de 
duda, se haga únicamen-
te en Canarias, dado que 
eso impediría uno de los 
principios de la reforma 
legal que pretende que los 
menores migrantes sean 
distribuidos en un plazo 
máximo de 15 días.

Del resto de requisitos que 
exige el PP, la Conferen-
cia de Presidentes de las 
Comunidades Autónomas 
está prevista ya para el mes 
de septiembre y la decla-
ración de la emergencia 
migratoria, para facilitar 
los procedimiento admi-
nistrativos a la hora de 
dotar de medios y recursos 
a los menores migrantes, 

tampoco es un escollo.

En el PSOE mientras 
tanto argumentan que el 
PP no ha querido nunca 
aprobar la reforma de la 
ley de extranjería y que 
sólo pretendía una nueva 
derrota del Gobierno de 
Sánchez en el Congre-
so. A eso le añaden su 
acercamiento ideológi-
co a las tesis de Vox en 
materia de inmigración 
sobre todo con algunas 
declaraciones como 
las pronunciadas por 
Alberto Núñez Feijoo 
asociando inmigración y 
delincuencia o afirman-
do que la distribución de 
los menores provocaría 
un efecto llamada.

“El 
establecimiento 
del número 
mínimo de 
recursos de 
acogida que 
tienen que tener 
las comunidades 
autónomas y 
la financiación 
estatal de todo 
el proceso de 
reparto, es decir, 
no solo para el 
primer año de 
tutela por parte 
de las regiones, 
sino hasta la 
mayoría de 
edad o incluso 
más allá”, son 
los principales 
escollos para 
el reparto de 
los menores 
migrantes”

El centro de menores de Macher acoge a unos 40 menores migrantes de los dos centenares que acoge Lanzarote.

decreto ley en el último 
Consejo de Ministros del 
pasado 30 de julio, pero la 
falta de entendimiento en-
tre los dos grandes partidos 
nacionales, PSOE y PP, ha 
evitado abordar la cues-

tión y todo queda en el aire 
hasta septiembre, mientras 
la responsabilidad sigue 
teniéndola el Gobierno de 
Canarias y la mar en calma 
en el Atlántico trae nuevas 
embarcaciones cargadas de 

migrantes a las islas.

Canarias, entre un plan 
de choque y acudir a la 
justicia

El presidente del Gobier-

no de Canarias, Fernando 
Clavijo, que ha estado hasta 
el último minuto del mes 
de julio intentando con-
seguir un acuerdo con los 
dos grandes partidos, ha 
solicitado a las ONGs, con 
las que se reunió el pasado 
29 de julio en Madrid, que 
preparen un informe sobre 
la capacidad real que hay en 
las islas para acoger a me-
nores y en función de esa 
capacidad, ya sobresatura-
da, estar preparados para 
instalar carpas en los puer-
tos como ya se ha hecho en 
el de Naos en Arrecife.

El Consejo de Gobierno 
de Canarias tenía previsto 
en su reunión del pasado 
31 de julio aprobar un plan 
de choque que contempla 
entre otras cuestiones la 
contratación de 22 perso-
nas para incorporarlas a los 
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diferentes centros de me-
nores que hay en las islas 
y que están saturados y sin 
el personal suficiente para 
atender en condiciones 
dignas a los menores.

El presidente del Gobier-
no, cuestionado por la 
posibilidad de acudir a la 
justicia si durante el mes 
de agosto no se consigue 
un acuerdo sobre el re-
parto obligatorio de los 
menores, responde que 
llegará el momento en que 
habrá que analizarlo jurí-
dicamente”, porque lo que 

“no se va a poner en peli-
gro de manera consciente El presidente del Cabildo, Oswaldo Betancort.

Lanzarote acoge 200 menores
Actualmente Lanzarote 
tiene habilitados 9 centros 
de acogida de menores, 3 
de los cuales los ha puesto 
en marcha el Gobierno 
de Canarias y los otros 
6 dependen del Cabildo 
de Lanzarote. A día de la 
elaboración de este repor-
taje la isla acogía a unos 
200 menores migrantes, 
en torno 80 de esos niños 
están en los recursos que 
el Ejecutivo autonómico 
ha habilitado en la locali-
dad de Mácher (Tías),y en 
Argana (Arrecife), a razón 
de unos 40 en casa uno de 
esos recursos. La de Má-
cher es una casa de campo 
con espacios abiertos que 
era una antigua granera, 
y en Argana se trata de 6 
pequeños apartamentos.

El otro recurso del Go-
bierno de Canarias, la 
Casa del Marino en Arre-
cife, está cerrado porque 
no reúne las condiciones 
de salubridad para alber-
gar a los menores. Como 

alternativa, el Gobierno 
canario ha instalado ya en 
puerto Naos la primera de 
las carpas para la primera 
acogida de los menores, 
previa a su derivación a 
otras islas.

El otro centenar de meno-
res están ubicados en los 
centros de los que dispone 
el Cabildo de Lanzarote, en 
Mancha Blanca (Tinajo), 
Uga (Yaiza) y otros 4 en 
Arrecife, que son los que se 
ubican en el antiguo CATE, 
Centro de Atención Tem-
poral de Extranjeros de la 

capital, según ha señalado 
el consejero de Bienestar del 
Cabildo de Lanzarote, Marci 
Acuña, quien ha trasladado 
su indignación con el Go-
bierno de Sánchez por no 
haber intentado negociar al 
más alto nivel el reparto de 
los menores. “No se ha en-
tendido que en Canarias hay 
un problema humanitario”.

Acuña ha señalado que el 
Cabildo de Lanzarote sigue 
buscando alternativas habi-
tacionales ante la más que 
probable llegada masiva de 
migrantes en los próximos 

meses. En tal sentido el 
presidente del Cabildo, 
Oswaldo Betancort, ha 
estado en conversaciones 
con la Diócesis de Cana-
rias que está dispuesta a 
facilitar las dependencias 
de la denominada Casa 
de las Monjas de Teguise, 
que en su día albergó una 
casa hogar para huérfanos 
o niños de familias des-
estructuradas. También, 
según el consejero de 
Bienestar Social, se estu-
dian alternativas como la 
del Albergue de Nazaret y 
la de unos pequeños apar-
tamentos como los de 
Argana en el municipio de 
San Bartolomé.
Hasta ahora, las niñas y 
los menores de 11 años 
que llegan a Lanzarote se 
quedan todos en la isla, 
mientras que ante la falta 
de recursos habitacionales 
el resto de menores son 
trasladados fundamental-
mente a Gran Canaria o 
Tenerife, según apunta el 
consejero.

es la integridad de los de-
rechos de los niños”.
Mientras tanto, Clavijo, 
que todavía mantiene es-
peranzas, señala que su 
gobierno, con la colabora-
ción del tercer sector, va a 
seguir trabajando duran-
te todo el mes de agosto 
para que, si hay algún otro 
Consejo de Ministros, “se 
pueda llevar el decreto ley” 
o si se consigue cerrar un 
acuerdo “para meter esa 
proposición de ley en los 
primeros días de septiem-
bre”.

Sin embargo, el retraso en 
tomar una solución al aco-

gimiento de menores en 
todo el estado es peligroso 
si tenemos en cuenta que 
a partir de agosto empieza 
la mar en calma y la con-
siguiente salida de pateras 
desde África. El año pasa-
do en los últimos cuatro 
meses del año llegaron 
más de 7.000 menores a 
Canarias, y esa es la cifra 
que se está barajando para 
lo que queda de 2024, que 
se sumaría a los casi 6.000 
niños que viven ahora en 
las islas en centros de aco-
gida y que se quedarían en 
Canarias si no hay acuer-
do a nivel nacional y entre 
las comunidades autóno-

mas.

¿Por ley o por decreto?

La solidaridad para el re-
parto de los menores mi-
grantes en todas las Co-
munidades Autónomas 
que han llegado este año a 

“Actualmente 
Lanzarote 
tiene acoge a 
200 menores 
migrantes en 
9 centros de 
acogida, 3 
de los cuales 
los ha puesto 
en marcha 
el Gobierno 
de Canarias 
y los otros 6 
dependen del 
Cabildo de 
Lanzarote”

Canarias ha fracasado sin 
que el Gobierno Central 
haya abordado la situación 
como una cuestión de Es-
tado como si ha hecho con 
la Ley de Amnistía o con 
la negociación para la for-
mación de un gobierno en 
Cataluña.

La prueba del algodón de 
esa falta de solidaridad se 
plasmó en la reunión de la 
Comisión Sectorial de In-
fancia y Juventud celebrada 
el pasado mes de julio en la 
capital tinerfeña y a la que 
acudieron presencialmente 
sólo 7 autonomías y el resto 
lo hizo a través de video-
conferencia. El acuerdo se 
limitó a trasladar a la pe-
nínsula a poco más de 200 
niños, cuando Canarias 
sólo puede atender a 3.000 
de los casi 6.000 que aho-
ra mismo viven en las islas. 

Uno de los recursos habitacionales que ha puesto en marcha el Cabildo.
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“El partido de Abascal cumplió con su promesa y 
a mediados de julio abandonó los gobiernos de 
Castilla y León, Aragón, Comunidad Valenciana, 
Murcia y Extremadura, donde gobernaba en pacto 
con el PP, así como en Baleares, donde el partido 
ultra no forma para del Ejecutivo, pero lo apoya 
desde fuera. Todo por el reparto de apenas 200 
niños migrantes a la Península”

Claves de la reforma de la ley de 
extranjería

-Modificación del artí-
culo 35 de la ley para 
establecer un reparto 
vinculante de los me-
nores migrantes no 
acompañados entre 
todas las comunidades 
autónomas en un plazo 
de 15 días posterior a 
la llegada a Canarias, 
Ceuta y Melilla,  siempre 
que haya una sobreocu-

pación.

-La reforma establece que 
se entenderá que existe 
una “sobreocupación” 
cuando los menores acogi-
dos superen en un 150% el 
número de plazas ordina-
rias disponibles en el sis-
tema. En Canarias habrá 
2000 plazas, mientras que 
Ceuta y Melilla tendrán 88 

y 166, respectivamente.

-En Canarias se pondrá en 
marcha el traslado de me-
nores cuando se registren 
más de 3.000 personas ex-
tranjeras menores de edad 
no acompañadas -actual-
mente hay contabilizadas 
unas 6.000-, una cifra que 
en Ceuta se sitúa en los 
132 y en Melilla en 249.

Las niñas y los menores de 11 años que llegan a Lanzarote no son trasla-
dados a otras islas, según el consejero de Bienestar Social, Marci Acuña.
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Vox se tira al monte
El partido de Santiago 
Abascal cumplió con su 
promesa y a mediados 
de julio abandonó los 
gobiernos de Castilla y 
León, Aragón, Comuni-
dad Valenciana, Murcia y 
Extremadura, donde go-
bernaba en pacto con el 
PP, así como en Baleares, 
donde el partido ultra no 
forma para del Ejecutivo, 
pero lo apoya desde fuera.  
Y esa decisión la adoptó 
simplemente porque en 
la reunión de la Comi-
sión Sectorial de Infancia 
y Juventud celebrada el 
mes de julio, se aprobó 
distribuir “todavía por 
solidaridad” a 209 meno-
res de los casi 6.000 que 
tiene Canarias.

La decisión de Vox trajo 
consigo también algu-

nas críticas a la decisión 
de Abascal y de hecho 
varios consejeros de esas 
comunidades autónomas 
desoyeron a su partido y 
han seguido en sus pues-
tos, como Ignacio Higuero 
que continuará al frente de 
la Consejería de Gestión 
Forestal y Mundo Rural de 
la Junta de Extremadura o 
Gonzalo Santoja en Castilla 
y León como consejero de 
Cultura.

En Lanzarote también la 
decisión de Abascal provo-
có el abandono del partido 
del concejal de Policía de 
Teguise, Ginés González, 
y su pase al grupo de no 
adscritos. González, que 
sigue en el grupo de go-
bierno formado por CC 
y PP, anunció su salida de 
Vox en una rueda de prensa 

en la que señaló que “es 
inaceptable que los intere-
ses partidistas nacionales 
se antepongan al bienestar 
de Lanzarote y La Graciosa 
y, es por ello, que dejo a la 
libre elección del grupo de 
gobierno de Teguise decidir 

sobre mi continuidad, o no, 
en este grupo de gobierno”. 
El edil criticó la actitud de 
Abascal y la insolidaridad 
de su partido con la situa-
ción de la inmigración en 
Canarias.  “Las políticas 
migratorias se deben hablar 

en España y en Europa, 
no solo en Canarias, pero 
desde VOX han decidido 
que es mejor pasar a la 
oposición en las comuni-
dades autónomas en que 
gobiernan que luchar por 
ayudar a los canarios”

“Las 
negociaciones 
entre PSOE y PP 
previas al debate 
legislativo de la 
reforma de la ley 
de extranjería 
se hicieron con 
intercambio de 
documentos, 
pero con una 
comunicación 
exclusivamente 
a través de 
Whatsapp entre 
el ministro 
de Política 
Territorial, Ángel 
Víctor Torres, 
y el portavoz 
del PP en el 
Congreso, Miguel 
Telllado”

Cortes.

No hizo caso el Gobierno 
de Pedro Sánchez a la pe-
tición de Fernando Clavijo 
de que se hiciese a través 
de un decreto ley que haría 
automática la distribución 
de los menores aunque 
posteriormente tendría 
igualmente un trámite de 
respaldo de la mayoría en 
el Congreso en un plazo no 
superior a 30 días.

El ministro de Política Territorial, Ángel Víctor Torres, no se sentó a 
negociar la reforma con el PP, lo hizo por Whatsapp

Ese acuerdo fue además el 
detonante de la ruptura de 
Vox con el PP en cinco co-
munidades autónomas.

En esa reunión se aceptó 
a regañadientes el trasla-
do de centenares de niños, 
pero se evidenció la nega-
tiva de las comunidades 
del PP de aceptar la refor-
ma de la ley de Extranje-
ría para hacerlo de forma 
obligatoria.

Este fracaso propició que el 
Gobierno Central (PSOE 
y Sumar) más CC anun-
ciasen su intención de lle-
var a admisión a trámite en 
el Congreso la proposición 
de ley para la reforma del 
artículo 35 de la Ley de Ex-
tranjería y buscar el apoyo 
mayoritario de la Cámara, 
para su posterior desarro-
llo y convalidación en Las 

El tacticismo político 
frusta el reparto de los 
menores migrantes

Sin embargo, las negocia-
ciones entre PSOE y PP 
previas al debate legisla-
tivo se hicieron con inter-
cambio de documentos, 
pero con una comunica-
ción exclusivamente a tra-
vés de WhatsApp entre el 
ministro de Política Terri-
torial, Ángel Víctor Torres, 

y el portavoz del PP en el 
Congreso, Miguel Tellado. 
Y sin que ninguno de los 
dos partidos hiciese real-
mente todos los esfuerzos 
para conseguir un acuer-
do.

Y llegó el momento de de-
batir la proposición de ley, 
ante los oídos sordos del 
Gobierno de Sánchez a 
la petición de la diputada 
Cristina Valido de dejar la 
proposición de ley sobre 
la mesa y no votarla, sabe-
dora de que el PP no la iba 
a apoyar como así suce-
dió. El Congreso tumbó el 
pasado 23 de julio la pro-
puesta del PSOE, Sumar 
y Coalición Canaria (CC) 
para reformar la ley de Ex-
tranjería con 177 votos en 
contra, 171 a favor y una 
abstención. Votó en con-
tra el PP, Vox y Junts.

Ginés González fue el único concejal de VOX que se desmarcó del partido por su política migratoria injusta 
con Canarias.
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TECNOLOGÍA PARA TODOS

*Envío gratis en gran electrodomésticos y TV gran pulgada + retirada del antiguo aparato.
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El agua vuelve a centrar 
la polémica en la isla de 

Lanzarote. Realmente nun-
ca nos ha abandonado. En 
esta ocasión, el motivo es 
su precio. Y es que las críti-
cas del partido socialista al 
actual presidente del Cabil-
do de Lanzarote, Oswaldo 
Betancort, por la previsible 
y futura subida de las tari-
fas del agua, se consideran 
un despropósito según el 
punto de vista del grupo de 
gobierno. CC asegura que 
es pura desinformación y 
demagogia.

En efecto, a mediados del 
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mes de julio, la portavoz del 
PSOE en el Cabildo de Lan-
zarote, Ariagona González, 
manifestaba la gran preo-
cupación del PSOE por la 
decisión de Canal Gestión 
Lanzarote de reclamar el 
restablecimiento del equi-
librio económico del con-
trato de concesión del ciclo 
integral del agua en Lanza-
rote. Y advertía que dicho 
procedimiento supondría 
una importante subida de 
la tarifa, cuando para CC 
nada tiene que ver una cosa 
con la otra. Una cosa es que 
Canal Gestión intenté re-
visar el contrato que tiene 
con el Consorcio del Agua 
y otro que lo consiga, pero 

La herencia “envenenada” de Inalsa
El PSOE, partido que “cerró” Inalsa, ahora critica posibles subidas de la tarifa de agua

nada tiene que ver con la 
subida de la tarifa del agua, 
ya que eso viene marcado 
en el propio contrato. 

Pero al PSOE le da lo mis-
mo y sigue insistiendo que 
toda la culpa de los ma-
les que tiene la isla con el 
agua es de los nacionalistas. 

“Mientras Oswaldo Betan-
cort justifica invertir dinero 
público en solucionar los 
problemas de Canal Ges-
tión, la empresa lleva más 
de seis meses preparando 
un tarifazo que podría su-
poner un extraordinario 
encarecimiento del agua en 
Lanzarote”, señalaba Gon-
zález. Para la portavoz so-

cialista, “resulta inexplica-
ble el silencio cómplice de 
Oswaldo Betancort ante la 
decisión adoptada por Ca-
nal. Se trata de un auténtico 
despropósito. Cuando sería 
el Consorcio el que tendría 
que estar reclamando la 
rescisión de la concesión 
ante los reiterados incum-

plimientos de Canal Ges-
tión y la pérdida de calidad 
del servicio, nos encontra-
mos con que es Canal quien 
reclama una mejora de sus 
condiciones económicas”.

Betancort reacciona

No ha tardó en reaccionar 

Betancort le recuerda al PSOE que el Cabildo no ha aprobado ninguna 
subida del agua.



13LANCELOT Nº119 - AGOSTO 2024

Desde Canal Gestión se insiste en la necesidad de subir las tarifas.

el presidente del Cabildo de 
Lanzarote, Oswaldo Betan-
cort, y responder a las acu-
saciones del PSOE. Prime-
ro porque el Cabildo no ha 
aprobado ninguna subida 
del agua hasta el momento. 
Y señalando además que de 
haberse aprobado la subida 
del precio del sólo se esta-
ría cumpliendo con el plie-
go firmado con la empresa 
adjudicataria del ciclo in-
tegral del agua. “Nosotros 
aplicamos un pliego por el 
cual se adjudicó el contrato 
a Canal Gestión y en el cual 
se decía que había aplicar el 
IPC más el 1% a partir de 
2017. Canal Gestión ha ido 
a los tribunales de Justicia 
porque no se le ha permiti-
do subir las tarifas. Hemos 
intentado cumplir la sen-
tencia que señala que las 
subidas propuestas desde 
esa fecha por Canal Ges-
tión deben tener el informe 
favorable de la Comisión de 
Precios, cosa que hicimos, y 
esta estipuló que no había 
que subir el precio durante 
2017, 2018 y 2019. De mo-
mento nos hemos ahorrado 
unos cuantos millones de 

euros”.

Betancort va más allá al 
afirmar que fue al revés y 
que fueron los municipios 
socialistas de San Bartolo-
mé y Haría los que votaron 
en contra de su propuesta 
de no subir el precio del 
agua. “En la anterior asam-
blea del Consorcio, el presi-
dente llevó un punto para 
no subir el precio del agua 
a los vecinos de Lanzarote y 
La Graciosa y, la casualidad 
que los alcaldes socialistas 
que estaban presentes, el 
de Haría y el de San Barto-
lomé, votaron en contra de 
no subir el agua. Yo invito 
al partido socialista a que 
analicen lo que se vota”.

El presidente de la corpora-
ción insular insiste en que 
no está en sus atribuciones 
poder subir el precio del 
agua. “Yo como presidente 
no puedo decidir el agua en 
beneficio de quien lo sumi-
nistra. Nosotros llevamos 
a la Comisión de Precios 
del 17 al 19, y fue ella que 
decidió no subir el agua en 
estos años y ahora estamos 

Beber de la historia
Lo cierto es que habría 
que hacer un poco de 
historia de la gestión del 
agua de abasto y depura-
da en las últimas décadas. 
En primer lugar, según 
CC habría que empezar 
por recordar a los socia-
listas que deberían ser 
muy cautos cuando se 
habla de temas de agua 
en la isla, ya que fueron 
los responsables directos 
de la quiebra de Inal-
sa, en la época en que 
gobernaban Manuela de 
Armas y Carlos Espino. 
En esos años, a De Armas 
no le quedó otro remedio 
que llevar a Inalsa a un 
proceso de acreedores 
debido a la ruina en que 
se encontraba la empre-
sa por años de mala de 
gestión y para evitar que 
cortaran al agua a los lan-
zaroteños. “No había ni 
para pagar tachas, nadie 
fiaba a Inalsa ni un duro”, 

insisten desde CC.

En segundo lugar, tampoco 
podemos olvidar que al 
sacar a concurso el proceso 
del agua para adjudicárselo 
a una empresa, cosa que el 
PSOE apoyó, no sólo sirvió 
para solventar una situa-
ción claramente angustiosa, 
sino que además se consi-
guieron inversiones. Esas 
inversiones han sido lo 
que han ido más o menos 
parcheando el mal estado 
en que se encuentran las 
infraestructuras responsa-
bles del proceso de produc-
ción y distribución. La otra 
opción hubiera sido una 
isla sin agua, algo que nadie 
hubiera deseado, por pura 
lógica.

En tercer lugar, hay que 
recordar que, gracias a esta 
operación, en la que salió 
vencedora Canal Gestión, 
muchos dirigentes socialis-

tas sortearon el embargo 
de sus bienes que se 
hubiera llevado a cabo si 
no se hubieran pagado 
las deudas. Proceso, por 
cierto, el de la respon-
sabilidad civil de los 
políticos miembros de 
los Consejos de Admi-
nistración del Consorcio 
del Agua y de Inalsa de 
aquellos años no se han 
librado del todo. Según 
fuentes del actual Grupo 
de Gobierno esta causa 
de las posibles respon-
sabilidades civiles en la 
gestión de la antigua Inal-
sa, que generó una deuda 
de más de 50 millones de 
euros sigue en el Tribunal 
Supremo. “Una cosa es 
que Inalsa haya pagado 
la deuda y otra que los 
tribunales entiendan 
que son responsables de 
la mala administración 
los dirigentes políticos”, 
aclaran.

El grupo de gobierno señala que han recibido una herencia envenenada de Corujo.

La oposición culpa al presidente del Cabildo de la posible subida.
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El agua en Lanzarote no sube desde 2013
Todo sube en Lanzarote 
menos el agua. Esa es 
la realidad, mientras la 
inflación de los últimos 
años ha provocado que 
todos los productos 
básicos hayan subido, el 
agua de abasto sigue sin 
tocarse los precios desde 
2013. Es lo más barato 
que se encuentra hoy en 
el mercado para las fa-
milias que no gastan más 
de 10 toneladas al mes. 
En realidad, el PSOE 
sabe perfectamente que 
la tarifa del agua tendría 
que haber subido ya en 
2017, según estipulaba 
el contrato firmado con 
Canal Gestión. Señalaba 
en efecto dicho contrato 

la subida del 1% más el 
IPC, pero CC evitó este 
incremento por estar en 
desacuerdo en su aplica-
ción.

Entre 2019 y 2023, el go-
bierno de Dolores Corujo 
no negoció nada con Canal 
Gestión por que la socialis-
ta nunca quiso tener nada 
que ver con esta empresa, 
aseguran desde CC. Tras 
años de inacción, llega-
mos al momento actual 
en que el actual gobierno 
del Cabildo y el Consorcio 
del Agua, se ven obligados 
por una sentencia de los 
tribunales, a llevar la pro-
puesta de Canal Gestión a 
la Comisión de Precios de 

la Provincia. La comisión 
ya haya fallado que en 
los años del 2017 a 2019 
no estaba justificada la 
subida que exigía Canal 
Gestión por una serie de 
causas, esta decisión le 
supone a la isla un aho-
rro de varios millones de 
euros. Queda esperar por 
la decisión de la Junta en 
torno a los años pendien-
tes, del 20 al 24. Canal 
Gestión asegura que el 
Consorcio del Agua le 
debe unos 20 millones 
de euros por no actua-
lizar las tarifas desde 
2017, cuando el pliego de 
condiciones del contrato 
permite la subida del 
agua.

El ‘mosqueo’ de la 
comunidad de Madrid con 
Lanzarote
En julio se conocía la no-
ticia de que la comuni-
dad de Madrid sacaba a 
licitación, por un impor-
te de casi 23 millones, un 
proyecto para “actuacio-
nes urgentes de renova-
ción y reparación en las 
redes hidráulicas e in-
fraestructuras asociadas 
de las islas de Lanzarote 
y La Graciosa”. El motivo 
es que Canal Gestión, es 
propiedad de la empresa 
pública madrileña Canal 
de Isabel II, debe mante-
ner la red 1.513 kilóme-
tros de tuberías, muchos 
kilómetros de tuberías 
viejas que provocan 
averías y roturas cada 
dos por tres y grandes 
pérdidas de agua, casi el 
55% del agua que se pro-
duce. De ahí, que Canal 
Gestión haya decidido 
aprobar doblar la partida 
de mantenimiento para 
reparaciones (la sustitu-
ción de tuberías corres-
ponde al Consorcio del 
Agua). La sensación que 
tiene sobre todo el Psoe 
de Madrid y en general 
la oposición en esa co-

munidad, pero lejos de 
ser un negocio rentable, 
se ha convertido en un 
pozo sin fondo.

Mientras el PSOE en 
Lanzarote afirma que 
Canal Gestión al hacer-
se con el ciclo integral 
del agua en la isla hizo 

“el negocio del año”, lo 
cierto es que en Madrid 
piensan que han sido un 
mal negocio para Canal 
Isabel II. Precisamente 
ahora en Madrid la opo-
sición cuestiona que el 
gobierno de Ayuso haya 
sacado a licitación ese 
proyecto para la gestión 
de las averías urgentes 
duplicando el gasto del 
ejercicio anterior. Tal y 
como publica Infobae, 
Canal Lanzarote ha dado 
pérdidas en 2020, 2021 
y 2022, lo que ha provo-
cado que su matriz en 
Madrid haya tenido que 
conceder un préstamo 
de 153 millones de euros 
a su filial. Es evidente 
que el negocio no ha 
salido como ellos espe-
raban.

Ariagona González es muy crítica con el actual grupo de gobierno.

en los parámetros del 19 al 
24”. Canal Gestión ha recu-
rrido en los Tribunales de 
Justicia esa decisión de la 
Junta de Precios de Cana-
rias que dictaminó contra 
sus intereses.

En cualquier caso, Be-
tancort insta al partido 
socialista a que cambie 
de estrategia a la hora de 

hacer una oposición fren-
tista y que trate de remar 
con todas las fuerzas en el 
mismo sentido para con-
seguir más inversión y la 
calidad de vida de Lanza-
rote y la graciosa. La rea-
lidad es que han recibido 
una herencia envenenada 
por parte del anterior go-
bierno de Dolores Corujo, 
quien no hizo nada o poco 

en mejorar las redes de 
distribución, el principal 
problema que tiene la isla y 
que por el contrario se de-
dicó a deteriorar la imagen 
de Canal Gestión con el 
objeto de rescatar el servi-
cio para que fuera de nue-
vo Inalsa, quien gestione el 
ciclo integral del agua en 
Lanzarote, según el Grupo 
de Gobierno actual.

Entre 2019 y 2023 el PSOE se negó a gestionar nada con Canal Gestión, complicando el problema.
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que los primeros tienen una vida 
deportiva corta y se ven abocados a la 
retirada porque el reloj pasa factura. 
No es el caso de nuestros dirigentes, 
si hacemos un repaso por quienes 
detentan algún poder en Canarias, 
nos encontramos a algunos que 
empezaron siendo responsables 
de algún área relacionada con la 
juventud y ya andan preparándose 
para ocupar nuevos desafíos con la 
tercera edad. No son pocos los que no 
tienen ni una sola hora cotizada para 
la empresa privada. 

¿Es importante? Absolutamente. La 
creatividad, la innovación funciona 
mejor si existen los incentivos 
adecuados y estos están relacionados 
con la necesidad de afrontar los retos 
que impone una sociedad cambiante 
donde las prioridades mutan con 
una frecuencia brutal. Quien, por 
ejemplo, es alcalde de una capital 
o gran ciudad -no siempre van 
de la mano- y lleva años al frente, 
normalmente su mejoría de bienestar 
particular es muy superior a la de 
su municipio por más que se pase el 
día proclamando su enorme amor 
-pagado- por el lugar que lo vio nacer. 

Canarias no está preparada para 
una nueva crisis. No la generará 
pero tampoco la podrá afrontar 
con garantías. Lo único que crece 
es el tamaño de los distintos 
gobiernos en todos sus órdenes; la 
economía mengua tanto que hoy 
somos notablemente más pobres, 
en términos per cápita, que cuando 
arrancara este siglo. Un presupuesto 
equilibrado, pocas pero claras leyes y 
normas, impuestos bajos, eficacia en 
el gasto público, subsidiaridad con el 
sector privado -que no es lo mismo 
que la colaboración pública-privada- 
y apartarse de donde no aporte sería 
la labor de un gobierno prudente. 
¿Ustedes lo conocen? 

Manuel Domínguez 
y Pedro Ortega, 
aceptaron el reto 
que le lanzamos 
desde este 

periódico y La Gaveta Económica 
para reflexionar sobre si Canarias 
está preparada para una próxima 
crisis. Es una pregunta compleja 
porque las crisis ya no son locales y si 
algo nos enseñó la pandemia reciente 
es que tampoco son demasiado 
predecibles. Cuando menos te lo 
piensas, en el otro lado del mundo 
un tipo se zampa un pangolín y la 
tenemos liada parda. Si añadimos 
que vivimos momentos con cierta 
pulsión totalitaria incluso entre 
gobiernos dizque democráticos, el 
asunto es más difícil. 

Pero que no se causen crisis de 
manera local no significa que no 
se pueda (y deba) estar preparado 
para esos tiempos convulsos. 
Domínguez, vicepresidente en el 
Gobierno de Canarias y su consejero 
de Economía, dijo que no lo estamos 
pero sí que andamos algo mejor que 
hace un año. Es la respuesta que se 
espera de un político, normalmente 
con el foco puesto en sus tiempos que 
no son los de los demás. Ellos viven, 
como los deportistas olímpicos, en 
periodos de cuatro años (la duración 
de sus legislaturas). Lo malo es 

La próxima crisis
Por Antonio Salazar

con la amnistía, las declaraciones 
judiciales de Begoña Gómez y del 
propio Sánchez, el caso Koldo 
sobrevolando, y los jueces usados 
como “armas de matar” por parte 
de unos y de otros, y la financiación 
singular catalana, que es casi como 
si se proclamase la III República. Ahí 
Canarias, en medio del estruendo, 
estaba derrotada de antemano.

La violencia verbal socialista apuntaba 
hacia Manuel Domínguez y el PP como 
los grandes responsables del fracaso en 
la votación madrileña. Domínguez no 
tuvo responsabilidad alguna. Luchó 
como un jabato e intentó convencer 
a los suyos para que se portaran. No 
lo consiguió por lo comentado: los 
conservadores no están dispuestos 
a regalarle ni una sola votación a un 
partido que muestra una continua 
debilidad, y porque Ayuso no piensa lo 
mismo que Feijóo.

Franquis, el portavoz socialista, lo 
sugería una y otra vez en el Parlamento 
de Canarias: ¿había pactado con 
Clavijo echar del Gobierno al PP si no 
votaba a favor de la reforma de la Ley 
de Extranjería, con el compromiso 
socialista de que sería apoyado aquí, 
y desde Madrid, con “total seriedad”? 
Eso, justamente, era lo que flotaba en el 
ambiente. La izquierda quería cobrarse 
la pieza de Domínguez para empatar 
el partido que perdieron en las pasadas 
elecciones.

¿Se comprometió Clavijo o sólo 
se dejó querer y cada una de las 
partes interpretó lo que buenamente 
entendieron? Tengo claro una cuestión: 
el voto de Junts, cargándose el techo de 
gasto, invalida cualquier posibilidad de 
un cambio de gobierno en Canarias. El 
PSOE es ahora mismo un partido débil 
y en brazos de la locura.

Cualquier observador 
imparcial habrá caído 
en la cuenta de que no 
fue normal la reacción 
de la Oposición 

al Gobierno de Fernando Clavijo, 
después del estruendoso fracaso en el 
Parlamento nacional de la reforma de 
la Ley de Extranjería.

El PSOE, con una vehemencia 
inusitada, acusó al presidente canario 
de mentir y de salvarle las posaderas a 
su socio en las Islas, el PP. El portavoz, 
Chano Franquis, lo dijo en varias 
ocasiones, repitiendo el mantra hasta 
la saciedad, como haciéndose eco de 
un secreto que muy pocos conocían.

Hasta ese momento sabíamos que 
CC le pidió al PSOE que declinase 
de la votación en vista de que el PP 
iba a votar en contra. El voto del PP 
se debió a que el PSOE, en este caso 
su interlocutor, Ángel Víctor Torres, 
solamente contactó con ellos por 
whatsupp y a través de una llamada 
de móvil el día anterior de Torres al 
portavoz Miguel Tellado. No hubo 
reunión, ni luz ni taquígrafos.

En mi pensamiento esto fue un error 
claro de los socialistas. Era obvio que 
el PP estaba, y está, dividido en materia 
migratoria y que su líder, Núñez 
Feijóo, no Es el dueño del cortijo. Hay 
caudillos autonómicos absolutamente 
en contra del reparto de menores y hay 
un referente en Madrid, inamovible y 
apoyada por los sectores más duros 
del partido, que no le interesa para 
nada apartarse del discurso de Vox, 
porque esa es la manera de tragárselo 
electoralmente.

El PSOE no fue capaz de visibilizar las 
contradicciones de los populares en 
medio del guerracivilismo madrileño, 

Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS

A la caza del PP

“Un presupuesto 
equilibrado, 
pocas, pero claras 
leyes, impuestos 
bajos, eficacia en 
el gasto público, 
subsidiariedad con 
el sector privado y 
apartarse de donde 
no aporte”
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Pasado San Juan, al final 
de junio,  las Fiestas de 

la Virgen del Carmen en 
localidades como Puerto 
del Carmen, Teguise, Arre-
cife y Tinajo, las Fiestas de 
la Magdalena en Conil y en 
Masdache,  las Fiestas de 
Nuestra Señora de Regla 
en Tinajo, La Virgen de las 
Nieves o Nuestra Señora 
del Rosario, agosto y sep-
tiembre se asoman por el 
horizonte cargados de pro-
puestas festivas, con San 
Ginés y Los Dolores como 
principales protagonis-
tas. Procesiones terrestres 
y marítimas y Eucaristías, 
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pero también certámenes 
de belleza, concursos de 
cocina, galas musicales, 
bailes, actuaciones, compe-
ticiones deportivas, juegos 
tradicionales y otras mu-
chas propuestas que orga-
nizan los ayuntamientos de 
la isla para disfrute de sus 
vecinos.  

Aunque las diferentes áreas 
de Festejos guardan con 
celo sus programaciones 
hasta prácticamente el ini-
cio de las celebraciones, 
hacemos un pequeño reco-
rrido histórico por las fies-
tas de Lanzarote para que 
nadie se quede sin disfrutar 
de ellas. 

Y llegan las fiestas de agosto y septiembre
La isla se vuelca en sus celebraciones estivales, entre las que destacan las Fiestas de 

San Ginés, las de Caleta de Famara o las de Los Dolores

Sin duda las fiestas más re-
levantes de agosto, sobre 
todo para los vecinos de 
la capital, son las de San 
Ginés, que tienen su día 
grande el 25 de agosto y se 
celebran durante las sema-
nas anteriores multitud de 
actividades para todos los 
gustos y edades, resaltando 
las tradicionales como la 
carrera de jolateros para ni-
ños, en el Charco de San Gi-
nés. El recinto Ferial situa-
do a las afueras de Arrecife 
acoge, además, una feria 
de atracciones mecánicas. 
Además, se llevarán a cabo 
los tradicionales actos lú-
dicos de estas fiestas como 
conciertos, elección de la 

Reina de las Fiestas o reci-
tales de música tradicional. 
Por fin, en la noche del 25 
de agosto se celebra uno de 
los actos más esperados y 
aplaudidos, la quema de los 
fuegos artificiales de gran 
espectacularidad. Además, 
habrá, como cada año un 
concierto muy especial que, 

de momento, no hemos po-
dido confirmar, aunque los 
rumores apuntan a Sebas-
tián Yatra. 

Las fiestas estivales de Te-
guise se ponen en marcha 
con la celebración de la de 
la Virgen de las Nieves, el 5 
de agosto, con la Romería 

La religión tiene un peso relevante en las fiestas estivales de Lanzarote.
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desde el Casco histórico de 
Teguise hasta la Ermita de 
las Nieves. A mitad de mes 
tiene lugar una de las cele-
braciones más célebres del 
verano, las fiestas de la Ca-
leta de Famara en honor al 
Sagrado corazón de María. 
Hay que destacar también 
las fiestas de Los Remedios 
en Yaiza, cuyo día grande 
es el 8 de septiembre, y que 
suponen las principales ce-
lebraciones del sur insular. 
Antes habrán disfrutado, 

hacia el 15 de agosto, las de 
la Nuestra señora de La Ca-
ridad, en La Geria. 

El municipio de San Barto-
lomé celebra sus fiestas pa-
tronales de agosto, aunque 
antes, a finales de julio, ya se 
ha celebrado el Festival Mar 
en Calma en Playa Honda. 
Los actos más caracterís-
ticos de la misma son, por 
supuesto, el pregón, pero 
también la Noche de Pa-
rrandas, el Memorial Don 

José María Gil, la romería 
y el Día de San Bartolomé. 
En cualquier caso, parale-
lamente, se organizan un 
sinfín de actividades para 
vecinos de todas las edades. 
En San Bartolomé, los fes-
tejos cuentan con enorme 
participación vecinal. 

En septiembre tienen lugar 
las Fiestas de Playa Honda, 
que se celebran en la segun-
da quincena de septiembre. 
Destacan en estas fiestas, 

como actos centrales, la 
Fiesta del Viento, Carrera 
de Caballos, Concierto de 
Rock, Actividades Familia-
res y para todas las edades 
en distintos puntos de la 
localidad costera, Música, 
Ruta de la tapa con actua-
ciones en vivo. 

Y entre la última semana de 
septiembre y la primera de 
octubre aproximadamente 
se celebran las Fiestas de 
Aguapata en la localidad 
de El Islote. En estos feste-
jos, es habitual el concurso 
de Aguapata, que coincide 
con el fin de la vendimia y 
el inicio de la elaboración 
de los vinos, así como la 
tradicional carrera de bu-
rros a las que acude mucho 
público. 

En Tinajo, en agosto, se ce-
lebran las  Fiestas de San 
Roque, en torno al 16 de 
agosto, pero si hay unas 
celebraciones importantes 
en  Tinajo y en Lanzarote, 
son las dedicadas a Nues-
tra Señora de Los Dolores 
en Mancha Blanca. La tra-
dicional Romería convoca 
a todos los lanzaroteños 
hasta la ermita de Mancha 
Blanca en una cita obliga-
ción por tradición y devo-
ción. 

En  Haría los vecinos de Ór-
zola tienen sus fiestas, en las 

últimas semanas de agosto, 
fecha en la que homenajean 
a Santa Rosa, mientras que 
los vecinos de Punta Muje-
res, del celebran por todo 
lo alto ya en septiembre las 
fiestas de Nuestra Señora 
del Pino. Por  último, ya 
en la segunda quincena de 
septiembre, son los vecinos 
de Mala los que celebran las 
fiestas de Nuestra Señora 
de las Mercedes. 

Más celebraciones 
No podemos olvidar en 
este listado, en septiem-
bre, las fiestas de Caleta de 
Caballo, seguidas de las de 
Nuestra Señora del Socorro, 
patrona de los vecinos de 
Tiagua; las del Santo Cris-
to de las Aguas, patrón de 
Guatiza; Teseguite home-
najea a Nuestra del Rosario 
y Tao celebra en torno al 29 
de septiembre las fiestas de 
San Miguel. A todas ellas se 
suman desde el pasado año, 
además, las fiestas de Cos-
ta Teguise, cuyo contenido 
es más lúdico que religioso.  
Por originalidad además 
hay que destacar la Fiesta 
de la Pamela de Órzola, un 
evento enmarcado dentro 
de las fiestas en honor a 
Santa Rosa de Lima, que ha 
conseguido consolidarse 
en la localidad norteña. La 
Fiesta del erizo en Tenesa o 
la Fiesta de La Lapa en Ca-
leta de Caballo.La isla se llena de fiestas durante el verano.

Las tradicionales procesiones marítimas son habituales en agosto.
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El presidente de CCE nos atiende 
tras intervenir en la jornada orga-
nizada por La Gaveta Económica 
y Lancelot Medios en la que se 
plantea si Canarias está haciendo 
los deberes para tener una econo-
mía estable y fuerte que le haga 
estar preparada para futura situa-
ciones críticas. Ortega defiende el 
turismo como principal fuente de 
ingresos aunque reconoce la nece-
sidad de hacer pequeñas mejoras 
correctoras.

- El título de la conferencia que 
protagonizó junto a Manuel Do-
mínguez dice “¿Está Canarias pre-
parada para una nueva crisis?”. La 
primera pregunta no puede ser 
otra que esa: ¿Está preparada Ca-
narias?
 - Pues yo creo que sí esta-
mos preparados. Y lo digo porque 
de hecho hemos superado en 2020 
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una gran crisis; la mayor que he-
mos tenido en Canarias con ese 
cero turístico, con una caída de 
un 20% del PIB y hoy estamos cre-
ciendo más que la economía de 
España, de Europa y Mundial. Por 
lo cual, sí, somos resilientes y esta-
mos preparados pero tenemos que 
mejorar. Todo es siempre mejora-
ble. Desde 2020 llevamos haciendo 
previsiones económicos y siempre 
el resultado es que creemos que va 
a ir a peor y cada vez que llegamos 
a una fecha las cifras demuestra 
que estamos mejor de lo que ha-
bíamos vaticinado. Yo creo que 
estamos en un estado de incerti-
dumbre que lo estamos trasladan-
do a toda la sociedad y eso no nos 
permite disfrutar de una bonanza 
desde el punto de vista económi-
co. Porque es verdad que hay una 
serie de cuestiones que no están 
afectando: estamos hablando de 
la geopolítica, conflictos cercanos 
que nos están afectando; tenemos 

Pedro Ortega
Presidente de la Confederación Canaria de Empresarios

“Estamos preparados para salir de 
una crisis pero tenemos que mejorar”

“Hemos entrado en una fase en la 
que no se respeta al empresario”
- Parece que hoy en día al em-
presario se le ve como el malo 
de la película. ¿Lo sienten uste-
des así?
 - Yo lo que creo es que 
hemos entrado en una fase en la 
que no se respeta al empresario. 
Ese valor del empresario, de la 
persona emprendedora que po-
niendo su esfuerzo y poniendo 
en riesgo su patrimonio genera 
riqueza y prosperidad en su 
tierra y crea empleo y sin em-
bargo, desde ciertos ámbitos de 
la administración, no digo que 
de todos, se le pierde el respeto. 
Hoy en día se ve como no se res-
peta a determinados empresa-
rios solventes y contrastados se 

les pone en cuestión. A ver, hay 
empresarios que lo hacen bien y 
hay empresarios que no lo hacen 
bien. La mayoría lo hacen bien, 
porque si no, no estaríamos aquí. 
Igual que hay políticos que lo ha-
cen bien y políticos que lo hacen 
mal. La Canarias de los año 70 a 
la Canarias de 2024 nada tienen 
que ver y eso es porque entre 
todos la hemos transformado en 
una sociedad mejor. Que puede 
mejora, pues claro que puede 
mejorar. Nosotros siempre tene-
mos procesos de mejorar con-
tinua, porque nos lo demandan 
nuestros clientes y tenemos que 
ir corrigiendo. Además, la tecno-
logía va cambiando.
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“Para ser sostenibles en el 
tiempo lo tenemos que ser 
medioambiental, social y 
económicamente”
- Hemos hablado de turismo 
pero sin embargo sube el sen-
timiento en la sociedad ‘turis-
mofóbico’.

- Buemo, estamos hablando 
de lo ocurrido a raíz del 20-A 
que ha cuestionado el sistema 
existente. 
Vamos a ver, hay una desa-
fección en este momento; un 
desajuste en nuestro sistema 
económico y social y ese des-
ajuste no hay que cambiarlo. Yo 
lo que creo es que hay que me-
jorarlo porque si nos ha permi-
tido pasar de donde estabamos 

a donde estamos. Ha sido un 
modelo de éxito. Has comenta-
do una realidad. La pospande-
mia que vivimos, con nuestras 
playas sin turistas y solo para 
nosotros. Pero es que sin el 
turismo que trae el 20% del PIB 
no habríamos sobrevivido. Nos 
tuvieron que inyectar dinero. 
Por lo cual, para ser sostenible 
en el tiempo lo tenemos que ser 
medioambientalmente, social-
mente y económicamente. Si 
falla cualquiera de las tres patas, 
vamos a estar en un desajuste 
continuo.

una cadena de suministros a nivel 
mundial que a veces funciona bien 
y a veces no funciona tan bien; te-
nemos una inflación asociada a 
costes energéticos que no termi-
na de desaparecer y tenemos una 
política económica que nos crea 
incertidumbre y luego tenemos el 
comportamiento de las personas 
que se comportan de forma dife-
rente a como lo hacía antes de la 
pandemia. Por ello, yo creo que 
todo esto suma a un periodo de in-
certidumbre que avanza. Creo que 
estamos en una fase de aterrizaje y 
que demuestra que estamos en pe-

riodos cíclicos.

- De acuerdo. Pero las crisis no se 
pueden prever. En el sentido de 
que nada tiene que ver una crisis 
de las subprime, de la inflación o 
del covid.
 - Correcto. Le cuento lo 
que hicimos desde la Confedera-
ción Canaria de Empresarios. Nos 
reunimos todas las organizaciones 
empresariales y les preguntamos 
que qué le pedirían al futuro Go-
bierno de Canarias para el periodo 
económico entre 2023 y 2027. Lo 
hablamos entre todos y llegamos a 

un documento de consenso que se 
basaban en las demandas empresa-
riales para el desarrollo económi-
co y social del periodo antes men-
cionado. Ahí pusimos todo lo que 
nos unía. Por ejemplo, el problema 
de la formación y la capacitación 
de las persona; es que tenemos un 
problema con la productividad; es 
que tenemos un exceso de norma-
tiva. Pues tendremos que trabajar 
para que esto no ocurra más. Las 
cuestiones que funciona mal, co-
rregirlas, y las que van bien, po-

tenciarlas. Y ese documento se lo 
entragamos a todos los partidos 
políticos, para que tuvieran un li-
bro de cabecera que tuvieran en 
sus mesas de noche para que nos 
entendieran porque nosotros lo 
que sí defendemos es que de todo 
esto no se sale solo; se sale traba-
jando todos juntos y entendemos 
que las herramientas público-pri-
vadas no se pueden demonizar, no 
se puede poner en cuestión para, 
en definitiva, tener una Canarias 
más próspera y sostenible.

Pedro Ortega escucha con atención a los ponentes.

Canarias debe seguir trabajando para mejorar.
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E l salón El islote del 
Arrecife Gran Hotel 

acogió en la mañana de 
este jueves la Conferencia 
y mesa redonda que lleva-
ba por título ¿Está Canarias 
preparada ante la próxima 
crisis?, en la que diserta-
ron dos cabezas de cartel de 
gran altura como el presi-
dente de la Confederación 
Canaria de Empresarios, 
Pedro Ortega, y el vicepre-
sidente y consejero de Eco-
nomía y Hacienda del Go-
bierno de Canarias, Manuel 
Domínguez. 

Al acto asistieron numero-
sas caras conocidas de la es-

TEXTO: REDACCIÓN

Pedro Ortega y 
Manuel Domínguez 
ahondan en las 
claves económicas 
del presente y 
futuro de Canarias
Lancelot Medios coorganiza 
unas jornadas que analizan 
si Canarias está preparada 
para una próxima crisis

“Sí estamos 
preparados para 
la crisis porque, 
de hecho, en 
Canarias ya 
hemos superado 
una gran crisis 
en 2020, con  un 
cero turístico y 
una caída del PIB 
de un 20%”

Las jornadas organizadas por Lancelot Medios fueron un éxito.

El vicepresidente y consejero de Economía y Hacienda del Gobierno de Canarias, Manuel Domínguez no quiso faltar a la cita.
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cena política, empresarial y 
social de Lanzarote.

Una vez finalizado el acto 
Pedro Ortega acudió al pla-
tó de Lancelot Televisión 
donde respondió en la En-
trevista del Día a preguntas 
relacionadas sobre el estado 
de la economía canaria. “Sí 
estamos preparados para la 
crisis porque, de hecho, en 
Canarias ya hemos supera-
do una gran crisis en 2020, 
con  un cero turístico y una 
caída del PIB de un 20%, y 
hoy estamos creciendo más 
que la economía de España, 
de Europa y la mundial. Así 
que sí, somos resilientes y 
estamos preparados, pero 
tenemos que mejorar”, se-
ñala. 

Ortega apunta además que 
“cuando escucho que viene 
una crisis, recuerdo que 
llevamos desde 2020 ha-
ciendo previsiones econó-
micas pensando que vamos 
a ir a peor, y cuando llega el 
momento, hemos mejora-

do, pero volvemos a rebajar 
las expectativas para el si-
guiente periodo… creo que 
estamos en un estado de 
incertidumbre constante y 
esto no nos permite disfru-
tar tanto como deberíamos”.

El evento estuvo coorga-
nizado por la Gaveta Eco-
nómica y el Grupo Lance-
lot Medios y contó con el 
patrocinio de la unidad de 
planificación y coordina-
ción de proyectos del Ca-
bildo de Lanzarote y la en-
tidad financiera Cajasiete y 
colabora el Ayuntamiento 
de Arrecife. Las jornadas suscitaron un gran interés entre la población lanzaroteña.

“Hemos 
mejorado, pero 
estamos en 
un estado de 
incertidumbre 
constante y 
esto no nos 
permite disfrutar 
tanto como 
deberíamos”

Ortega posa con la presidenta de la Federación Turística de Lanzarote, 
Susana Pérez.

Manuel Domínguez, cabeza de cartel de la charla. Pedro Ortega en un momento de su disertación.

Luis Alberto Díaz Dorta, subdirector general de 
Cajasiete.

No faltó a la cita el presidente de la Cámara de Comer-
cio, José Valle.

El alcalde de Arrecife, Yonathan de León y el vicepresidente del Cabildo,
Jacobo Medina.
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E l Cabildo de Lanzarote, 
que presiden Oswaldo 

Betancort y Jacobo Medi-
na, contará en 2024 con el 
mayor presupuesto de la 
historia de este organismo. 
Y es que a los 190 millones 
con los que se aprobaban 
las cuentas para este año 
se le suman un remanente, 
sobrante del pasado año, 
de prácticamente 92 millo-
nes de euros. Estamos ha-
lando por tanto de casi 282 
millones de euros que se 
dedicarán, principalmen-
te, a potenciar áreas como 
Vivienda, Bienestar Social, 
Obras Públicas, Emergen-
cias y Sector Primario.

La consejera de Hacienda 
y Contratación, María Je-
sús Tovar, quiso dejar claro 
que el Cabildo prioriza “las 
inversiones a los sectores 
socioeconómicos, estraté-
gicos y a los colectivos vul-
nerables”, apuntó la conse-
jera, quien añadió que esto 
se realiza “sin perder de 
vista la estabilidad presu-
puestaria y el saneamiento 
económico de la Institu-
ción”. En este sentido, la 
consejera del área señala 
que existe una partida de 
casi 4 millones del rema-
nente “que irá destinada a 
la amortización anticipada 
de los préstamos”.

En el área de Vivienda, 
se han otorgado en total 
13.200.000 euros, para ayu-

Un plan inversor 
histórico
La aportación de 90 millones de euros a los 
presupuestos ordinarios permite al Cabildo a 
mejorar la isla tras años sin casi inversiones

dar a atajar la crisis habita-
cional que vive la isla. De 
esa cantidad mencionada, 
8 millones van destinados 
a la adquisición de 42 vi-
viendas en construcción en 
el municipio de Yaiza, des-
tinadas fundamentalmente 
a alquiler social; mientras 
que 3 millones irán directa-
mente a la compra de sola-
res para la construcción de 
viviendas sociales, estando 
previsto que dos de los mi-
llones sean para adquirir 
dos solares en Arrecife y, el 
otro millón, en San Barto-
lomé. Además, una partida 
de 2.200.000 euros va di-
rectamente para subven-
ciones para demandantes 
de viviendas, en especial 
para jóvenes residentes en 
Lanzarote y La Graciosa.

Es relevante la apuesta por 
la mejora en Bienestar So-
cial e Inclusión, destinando 
más de cuatro millones para 
el conjunto del área, en los 
ámbitos de inclusión, área 
del mayor, dependencia y 
red de drogodependencias. 
Cabe destacar que se han 
incluido 2.612.292,27 eu-
ros para subvenciones en 
inclusión social, poniendo 
además en valor el cuidado 
de la salud mental.

En sintonía con el plan de 
reactivación de la econo-
mía insular a través de la 
obra pública, el área en 
cuestión, dirigida por el 
vicepresidente Jacobo Me-
dina, ha incluido en es-

tos remanentes el Plan de 
Mejora de Accesibilidad 
de Lanzarote, para el que 
se destinan 7.294.259 eu-
ros. Este plan se divide, 
además, en función de la 
población de cada muni-
cipio, y no de forma selec-
tiva como se realizaba en 
mandatos anteriores. De 
esta manera, Arrecife con-
tará con una subvención de 
2.694.325 euros; Teguise 
con 1.125.414 euros; Tías 
con 992.921,00 euros; San 
Bartolomé con 890.645 eu-
ros; 836.269 euros para el 
municipio de Yaiza; Tinajo 
con 406.162 euros; y por 
último, Haría con 348.523 
euros.

En Obras Públicas, en coo-
peración y coordinación 
con el área de Energía, se 
han pintado en el rema-
nente 4.627.681 euros para 
el soterramiento del tendi-

Inversiones destacadas
Vivienda: 13.200.000 euros
Sector Primario: 12.086.000 euros
Mejora accesibilidad: 7.294.259 euros
Soterramiento Playa Blanca-Mácher: 4.627.681 euros 
Control plaga diocalandria: Un millón
Helicóptero rescate: 5 millones
Bienestar social: 2.612.292 euros

La construcción de vivienda es una de las prioridades del Cabildo de Lanzarote.

TEXTO: REDACCIÓN
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do eléctrico Playa Blanca 
– Mácher. Se ha destinado 
además un millón de eu-
ros de una subvención al 
Gobierno de Canarias para 
la eliminación de la Dio-
calandra en el palmeral 
de la isla, y 320.000 euros 
en acciones destinadas a 
la red insular de senderos 
y señalización de espacios 
naturales protegidos, entre 

otras. 

Se ha incluido en este re-
manente una partida de 5 
millones para la adquisi-
ción de un helicóptero, el 
mantenimiento del vehí-
culo durante aproximada-
mente un año y una grúa, lo 
que permitirá recortar aún 
más el tiempo de reacción 
ante cualquier situación de 

El mercadillo,
una inversión
Una de las inversiones 
interesantes en el área 
de Patrimonio pro-
puestas dentro de los 
remanentes de 2024 es la 
del viejo edificio que se 
conoce como el “Mer-
cadillo” para restaurarlo 
y reconvertirlo en un 
centro tractor económi-
co y turístico que ayude 
a recuperar la vida en el 
centro de Arrecife, ahora 
en decadencia comercial. 
Al vetusto edificio decla-
rado BIC se le quiere dar 
un uso multidisciplinar 
que sirva de tractor eco-
nómico y turístico de la 
capital que ayude a recu-
perar la vida en el centro 
de Arrecife, ahora en 
decadencia económica y 
social. Ascensión Toledo 

responsable de Patrimo-
nio, señala que el Cabil-
do estaba buscando un 
inmueble adecuado para 
dinamizar Arrecife con 
el turismo enogastronó-
mico y ayudar además 
al sector agropecuario 
isleño. “En relación con 
el interés para desarro-
llar esa actividad que 
tenemos como bandera, 
el turismo enogastronó-
mico, la adquisición de 
este edificio nos ayudará 
a potenciarlo”, señala. 

“La adquisición está en 
torno a dos millones 
y medio y los valores 
patrimoniales son múl-
tiples, desde su propia 
fachada, a la estructura 
interior del inmueble”, 
señala.

emergencia.

El Sector Primario sigue 
siendo un objetivo prio-
ritario para el Grupo de 
Gobierno, para el que se 
han destinado un total de 
12.086.000 euros en mejo-
ras, destacando la subven-
ción nominada al Consor-
cio Insular del Agua por 
un valor que asciende has-

ta 6.100.000 euros para el 
plan de regadío Tinajo-Te-
guise. Por otro lado, de 
subvenciones a agricultores 
y ganaderos, se están des-
tinando una cuantía de 3,9 
millones de los que 1,7 va 
para agricultores y 2,8 para 
ganaderos.

Además, la Biblioteca In-
sular continúa en transfor-
mación, por lo que se han 
pintado en este remanente 
2,3 millones para la adecua-
ción y mejora de la infraes-
tructura, reflejando incluso 
la adquisición de un aulario 
anexo. Además, el Servicio 
Insular de Deportes conta-
rá con 3,2 millones del re-
manente para mejorar aún 
más el deporte en la isla.

Se invertirán en campa-
ñas de promoción turística 
2.750.000 euros. Destaca 
la importante apuesta por 

el turismo azul y turismo 
náutico; la reapertura Mu-
seo Atlántico con un millón 
de euros y la dinamización, 
con otro millón, del Islote 
de la Fermina. Además, y 
de manera novedosa, se 
pondrá en marcha una 
campaña turística de con-
cienciación ambiental, con 
un millón y medio de euros.

Por otro lado, el área de 
Educación pretende inver-
tir más de un millón y me-
dio de euros para la mejora 
y adecuación de instalacio-
nes en centros escolares. 

Se destinará una partida de 
500.000 euros para el im-
pulso en la creación de em-
presas. El área de Transpor-
tes contará con 2 millones 
del remanente destinados 
a abaratar el precio final a 
los usuarios del transporte 
público.Para el Sector Primario se han destinado más de doce millones en mejoras. 
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Los días largos y solea-
dos del verano invitan 

al disfrute y al ocio. Y, en 
Lanzarote, a disfrutar ade-
más de lugares únicos y es-
peciales. La buena lectura 
y esos rincones tan nues-
tros van de la mano. Por la 
noche, una buena copa de 
vino malvasía, y una pe-
lícula para que la jornada 
sea perfecta. Pero ¿qué po-
demos leer, que podemos 
ver y a qué lugares acudir? 
Nosotros hacemos nuestra 
propia recomendación de 
lectura para este verano y 
les preguntamos a algunos 
lanzaroteños conocidos 
qué nos recomendarían 
ellos para leer, dónde lo lee-
rían y qué película disfruta-
rían con esa copa de vino, o 
cerveza o agua, al final de 
su día perfecto. 

De esta manera, Isidro Pé-
rez, alcalde de San Barto-
lomé nos recomienda la 
lectura de “Los Renglones 
Torcidos de Dios” de Tor-
cuato Luna de Tena. Para 
disfrutarla, como era pre-
decible, se queda en su mu-
nicipio “en la avenida de 
Playa Honda, especialmen-

TEXTO: REDACCIÓN

Un verano 
perfecto en 
Lanzarote
Reconocidos lanzaroteños 
nos recomiendan libros, 
películas y lugares para 
disfrutar de un agosto 
especial en la isla 

te la zona del loro verde y 
la playa del bidón, aunque 
también, saliendo del mu-
nicipio, recomiendo el pi-
cacho en la Santa”. Y si tie-
ne que elegir una película 
no duda “El Pianista” y “La 
vida es bella”. 

El vicepresidente del Cabil-
do, el popular Jacobo Me-
dina opta por disfrutar de 
esa noche de relax viendo 

“Oppenheimer” o un clá-
sico tan inolvidable como 

“Notting Hill”. En cuanto a 
la lectura, nos propone leer 

“La Catedral del Mar” en El 
Golfo. 

El diputado nacionalista, 
Jesús Machín, señala como 
libro recomendable para 
este verano “El club de las 
cinco de la mañana” de 
Robin Sharma. “Capitán 
Philips”, una película cuya 
trama gira en torno a un se-
cuestro de piratas somalíes 
es la película que selecciona. 
Y como rincón favorito de 
la isla se queda con “la par-
te del Islote y Las malvas en 
mi municipio, Tinajo. Ahí 
llego con mil problemas y el 
ruido del mar y la playa de 
arena negra ayudan a tran-
quilizar. Los problemas no 

se van, pero se miran dis-
tinto”, asegura.

Concha Saavedra, presiden-
ta de la asociación de mu-
jeres Atria nos recomienda 
la lectura de “Esclava de la 
Libertad” de Ildefonso Fal-
cones, que es justo el que se 
está leyendo en estos días. 

“Una película que me gustó 

muchísimo fue “El Pianista” 
de Román Polanski”, señala 
coincidiendo con el alcal-
de de San Bartolomé en su 
elección. “Y un rincón de 
Lanzarote, sin lugar a du-
das, Playa Quemada”.

La secretaria del Consejo 
Regulador de la Denomi-
nación de Origen Vinos de 

Lanzarote, Nereida Pérez, 
se queda con los escritores 
locales y nos recomienda 

“Famara” de Ismael Lozano, 
pero “también “El secreto 
de la Orquídea” de Lucin-
da Riley, y “Siete hermanas”, 
de la misma autora. Y un 
libro de hace años pero que 
a mí me gustó mucho que 
es “Los Renglones Torcidos 

Reconocidos lanzaroteños nos hacen propuestas para pasar un buen verano.
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El paisaje de La Geria, El Golfo o el Charco de los Clicos siempre son lugares perfectos para ver un atardecer.

de Dios”, de Torcuato Luca 
de Tena”, explica. “Como 
película o serie, me decanto 
por “En tu casa o en la mía”, 

“Los Bridgerton” o “Clanes”. 
Y un rincón de Lanzarote… 
son muchos, pero me que-
do con la playa de debajo de 
El Risco, la playa de Atrás 
de Órzola, a marea vacía y 
las montañas de Haría-Fa-
mara”.

El hombre renacentista del 
siglo XXI que es José María 
de Paiz, periodista, escritor, 
músico y documentalista, 
nos explica algunas de sus 
propuestas. “Hace poco he 
releído “La isla del tesoro” 
de Robert Louis Stevenson. 
La había leído cuando era 
un niño y me fascinó. Dé-
cadas después he vuelto a 
sentir fascinación por esta 
historia de piratas y sus 
personajes. Para ver reco-
miendo “La estrella azul”, 
un biopic de Mauricio Az-
nar, un músico zaragozano 
que lideró la banda Más 
Birras. La inquietud de este 
artista, desconocido para 
mí, hace que emprenda un 
viaje a una Argentina que 
aleja mucho de la forma y 
el fondo de cómo ha enten-
dido hasta ahora la vida y la 
música”, asegura. “Y como 

paisaje, cuando llega la no-
che me gusta mucho mirar 
zonas de cielo, tierra o mar 
de la isla que estén libres de 
la intervención del hom-
bre. Por contra cada vez me 
atrae más el paisaje de La 
Geria, edificado por las ma-
nos de los campesinos. Me 
parece un lugar mágico”.

Por su parte, Javier Fuentes 
Feo, director de la Muestra 
de Cine de Lanzarote expli-
ca que “uno de los rincones 
de Lanzarote más especia-
les para mí es la casa de mis 
abuelos en Ye. Allí, bajo el 
volcán de La Corona, tengo 
algunos de los recuerdos 
más bonitos de mi vida: 
su perfil, a veces brillante 
y límpido, otras oculto por 
las nubes, completamente 
invisible, me resulta inol-
vidable. Todavía hoy paseo 
a menudo desde la casa al 
Mirador del Rio y vuelta a 
Ye por el otro lado. Y según 
bajo, acompañado a mi de-
recha por el Archipiélago 
Chinijo, pienso que ese lu-
gar es también especial para 
mi compañero en Tenique 
Cultural, Juan Rafael Mar-
tínez Curbelo, Busky. Una 
vez me contó que, cuando 
era niño, si llovía mucho en 
Lanzarote, su padre, como 

al Aureliano Buendía de 
Cien Años de Soledad, lo 
llevaba hasta el risco de Fa-
mara y juntos se sentaban 
a ver la lluvia. Siempre que 
paso por allí los imagino 
juntos, padre e hijo, gozan-
do del agua, tan esperada 
en nuestra isla”.

En el terreno literario afir-
ma que “un libro que siem-
pre me ha fascinado y que 
me parece una lectura muy 
ágil y emotiva para el ve-
rano es “El mundo de ayer” 
de Stephan Zweig, escri-
to muy poco antes de que 

se quitase la vida junto a 
su mujer, Friderike Maria, 
en Brasil, a donde habían 
huido escapando de la per-
secución nazi. El escritor 
austriaco hace un repaso 
histórico, cultural, emo-
cional y personal a lo que 
ha sido su vida; una vida 
en la que el mundo cambió 
de manera radical. Zweig 
rememora cómo eran los 
tiempos de su infancia, en 
los que los coches aún no 
existían y en los que tantos 
inventos científicos, técni-
cos y políticos fueron mo-
dificando para siempre las 

rutinas. La parte final del 
libro, muy dura, habla de la 
violencia y del atraso a que 
se ha llegado con el fascis-
mo y el nazismo; unas po-
líticas del odio y del miedo 
que han acabado con todo 
lo que hasta entonces estu-
vo conectado con la belleza 
y con la libertad”.

Y claro está, concluye seña-
lando que “no puedo sino 
recomendar las películas 
que estamos proyectando 
en el Cine Ambulante de 
Verano de Lanzarote. Por 
tercer año consecutivo he-

Un baño en Papagayo mejora cualquier jornada veraniega.
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¿Qué leer este verano?
Entre la enorme oferta literaria que pode-
mos encontrar en las librerías este verano 
de 2024, recogemos algunos títulos. 

“Loor”, de Luís García-Rey, Premio 
Primavera de Novela 2024. Un thriller 
trepidante que mantiene en vilo al lector 
hasta el final. 

“El tiempo que nos une”, de Alejandro Pa-
lomas. Una novela coral de voces femeni-
nas y una saga de mujeres inolvidables

“Un animal salvaje”, de Joël Dicker. Intriga 
y entretenimiento en un escritor que 
nunca falla. 

“El hijo olvidado”, de Mikel Santiago.  

Novela negra de calidad con numerosas 
referencias musicales y los paisajes de la 
costa vasca de fondo. 

“El año de la langosta”, de Terry Hayes. Un 
espía de la CIA protagoniza un recomen-
dable thriller de acción. 

“El niño”, de Fernando Aramburu. Vuelve 
el autor de Patria para hablarnos de un 
accidente real en el País Vasco de los años 
ochenta, que deja devastada a una familia. 

“Cuando la tormenta pase”, de Manuel 
Loureiro. Premio de Novela Fernando 
Lara 2024.

“El abismo del olvido”, de Paco Roca

mos hecho una selección 
divertida, entretenida, inte-
resante y de gran calidad. La 
oportunidad de ver algunas 
de estas cintas en pantalla 
grande y al aire libre, en lu-
gares muy bonitos de la isla, 
es algo que nadie se puede 
perder. Vamos a poner El 
Golpe, una historia genial 
que tiene la secuencia con 
la mejor partida de póker 
de la historia del cine; tam-
bién proyectaremos Big, el 
filme maravilloso que lanzó 
a Tom Hanks al estrella-
to mundial, La vida de los 
otros… y muchas más, to-

das de primer nivel”.

La pintora Rufina Santana 
recomienda como lectura 

“Un Van Goght en el salón” 
de Clara González Freyre, 
he elegido este libro porque 
Clara, que es una historia-
dora de arte, ha estado en 
Lanzarote, en nuestro taller, 
y ya estaba en proceso de 
editarlo. Se trata de un li-
bro de verano, divertido, en 
clave revista de los Ochenta, 
como la SuperPop. Es muy 
recomendable. Como pelí-
cula opta por “El gran Mau-
rice”, cuenta la “historia de 

montar un gran Open de 
Golf con el objeto de esca-
par de una situación preca-
ria laboral. Es muy bonita, 
una oda a la ilusión, como 
se mantiene. Todos nos ve-
mos reconocido en la lucha 
por conseguir un sueño”.
Como enclave insular men-
ciona numerosos rincones 
de la isla ideales para leer, 
playas, cafeterías, jardines, 
pero … “Para mí el mejor 
lugar es mi propio estudio, 
el mejor sitio del mundo 
para leer, desconectarme y 
disfrutar. Feliz verano para 
todos los lectores”. 

Lanzarote está llena de rincones para desconectar.

Un buen libro, siempre es un buen amigo.

Famara no falla entre las recomendaciones habituales. El cine ambulante propuesto por Tenique Cultural hace mejores las noches de verano.
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talkie más barato del mercado. Eso 
sí, ya tenía móvil o celular como 
llaman en otras latitudes.

Quiero decir con todo este rollo, que 
los de mi generación, es decir los que 
teníamos uso de razón, vimos en 
cuestión de pocos años, casi diría yo 
que de meses, de la transformación 
de la especie humana a un ritmo solo 
comparable al invento del fuego, de la 
rueda y supongo que de la imprenta. 
Todo cambió. Para bien, en algunas 
cosas, y para mal en otras.

Cambió la forma de comunicarse: 
hoy en día los jóvenes no se llaman 
si no hay un whatsapp previo de 
aviso; ya nunca llamas a tu primera 
novia al fijo de la casa y se tiene 
que poner su hermano pequeño o 
peor su padre o su madre. Ya no se 
graban las canciones que te gustaban 
de la radio con los dedos índice y 
corazón para accionar el play y el 
rec del radiocasette; Ya no se va a un 
videoclub, ni a la tienda de discos. 
Tantas cosas.

Termino mi conclusión, los 90 fueron 
mis años. No fueron ni mejores ni 
peores que los de cualquier otro 
joven que cree que sus buenos años 
fueron los mejores. Lo que sí creo 
es que todo cambió en los 90. La 
aparición de internet fue un avance 
brutal. Que nadie se crea que me 
voy a poner nostálgico. Los avances 
han sido fantásticos en casi todos los 
niveles. El mal uso de determinadas 
tecnologías no hace que se conviertan 
en malos descubrimientos. 
Simplemente, y es a dónde quiero 
ir a parar, es que ante tanta rapidez 
no somos conscientes de que quizás 
estuvimos en el momento del cambio 
más trascendental de la historia de 
la humanidad y nadie se ha parado 
a pensar que, por lo menos, hemos 
sobrevivido.

E l otro día veía 
una fotografía en 
Facebook. Me llamó la 
atención. Era la imagen 
de la típica pizarra 

que se pone en la entrada de bares 
y restaurantes que muchas veces 
publicitan alguno de sus platos o 
si tiene espectáculo o los horarios 
de las retransmisiones deportivas. 
Se veía que era en un país de habla 
inglesa pues el cartel decía “We do 
not have wi-fi. Talk to each other. 
Pretend its 1995” o lo que es lo 
mismo “No tenemos wifi. Hablen 
entre ustedes. Imagínense estar en 
1995”.

La frase es una clara alusión al poder 
devastador que ha tenido internet 
en la forma de comunicarnos y 
de relacionarnos. Es una crítica 
al poder que sobre nosotros 
ejercen las pantallas con sus redes 
sociales y sus vídeos ultrarrápidos 
y, lógicamente, su mensaje invita 
a recuperar las conversaciones y 
la forma de relacionarse que se 
practicaban antes de llegar Internet. 
Esta fotografía me ha hecho viajar 
en el tiempo. Y es que yo en 1995 no 
había visto ni de lejos un móvil ni 
un ordenador que tuviera internet. 
De hecho, no tenía ni ordenador. 
Estudiaba Periodismo en Madrid 
y tenía una máquina de escribir 
eléctrica que no dejaba de ser el 
adelanto tecnológico más avanzado 
que podía llegar a adquirir.

Finalicé con mis medios 
rudimentarios la carrera en junio 
de 1998 y conseguí trabajo en un 
periódico provincial y en menos 
de dos meses ya trabajaba con 
ordenadores con internet y tenía 
mi primer móvil: un Mitsubishi a 
modo de ladrillo o lingote que debía 
pesar cerca de un kilo y que tenía 
más interferencias que el walkie-

Por Andrés Martinón 

Sobrevivir al cambio más grande 
la humanidad

Estupidez artificial
Por Guillermo Uruñuela 

en los últimos años?

Nos hemos vuelto individualistas desde 
el arrope de la multitud. Han aparecido 
nuevos y sofisticados ciberdelitos que 
uno ya ve una llamada de un número 
extraño y, de primeras, se acojona. 
Consumimos una vida idílica. Tan 
perfecta como irreal que hace un gran 
daño a la  mayoría. Contamos con 
facilidad para encontrar información, 
pero en esta maraña de internet ya no 
sabes qué creer. Parece superficialmente, 
que con tanto conocimiento a golpe 
de clik, obtendríamos unas mentes 
cultivadas y brillantes cuando la realidad 
es que cada día somos más simples, 
menos interesantes; más absurdos 
y banales y menos profundos. Los 
matrimonios y parejas se rompen con 
facilidad. Además de otros factores, 
¿todo este tinglado tendrá algo qué ver? 
Los vídeos están diseñados para tener 
la duración y la sintonía perfecta para 
atraparte como la droga. Los niños, por 
mucho que los protejamos, son y serán 
víctimas mortales. Con la Inteligencia 
Artificial, Javier me comentaba que en 
cinco minutos pudo resolver un problema 
que varias decenas de ingenieros y físicos 
tardarían un mes. El escenario perfecto 
para generar un paro absoluto.

Adaptarse o morir. Te dicen. Por supuesto 
que habrá que hacerlo. No queda otra. 
Sin embargo que quede constancia 
que existen numerosos casos en otras 
culturas que no por ser impuestos son 
positivos.

Por el momento este artículo lo ha 
escrito una persona humana con sus 
manos; quizá el día de mañana será una 
máquina. No lo sé. Así que por lo pronto 
les pido un “like” para adaptarme a este 
mundo de mierda que nos han envuelto 
en un manto de seda.

Recientemente en Lanzarote 
se han celebrado unas 
jornadas sobre la 
Inteligencia Artificial 
(IA) impartidas por Javier 

Sirvent, un experto en el sector tecnológico. 
No pude acudir a la charla pese a que me 
hubiese gustado, pero tuve la suerte de 
conocerle en persona en la redacción en la 
víspera del coloquio. La verdad es que me 
pareció un tipo con carisma y, sobre todo, 
cualificado. Algo que en los tiempos que 
corren no es tontería; sea en el campo que 
sea.  

Debatimos sobre la IA y me explicó el sinfín 
de beneficios que aporta a la sociedad. Yo 
le rebatí, con menos conocimiento de la 
materia, pero con cierta dosis de sentido 
común. O por lo menos con mi sentido 
común. Y en mi argumentación, cierto 
es que no sólo me ceñí a la inteligencia 
robótica de la que él hablaba. Extrapolé 
mi discurso al mundo digital, en general, 
incluyendo redes sociales y toda la 
parafernalia 2.0.

Las nuevas formas de comunicarnos a 
primera vista han eliminado las barreras 
y te permiten tocar un botón y hablar 
con alguien Singapur, pero sin embargo 
nos han arrebatado la capacidad de 
interactuar con el que tenemos al lado. 
Las redes nos han adiestrado, creando una 
especie de rebaño pastoreado por tontas y 
tontos del ciruelo, tan estúpidos y vacíos 
que dejan aún en peor lugar a los que les 
seguimos. Las actuaciones digitales hacen 
que la vida sea más cómoda. Una sencillez 
que ha cruzado la frontera y fomenta 
el sedentarismo, el aborregamiento y 
la vagancia. Los casos de depresiones, 
suicidios, adicciones, ansiedades y 
enfermedades psicológicas y psiquiátricas, 
en edades tempranas, han aumentado 
exponencialmente en las últimas dos 
décadas. ¿Y qué ha cambiado en el mundo 

“Adaptarse o morir. Te 
dicen. Por supuesto 
que habrá que hacerlo. 
No queda otra”

“Nos hemos vuelto 
individualistas 
desde el arrope de la 
multitud”
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‘Habítate’, una apuesta por
el bienestar integral

Este mes conocemos ‘Habítate’, un 
programa de fitness y bienestar inte-

gral para mujeres, que es uno de los pro-
yectos hechos realidad dentro del Pro-
grama Semillas de Talento, una apuesta 
por la capacidad emprendedora que está 
financiada por el Área de Empleo del 
Cabildo de Lanzarote y ejecutada por la 
Cámara de Comercio de Lanzarote y La 
Graciosa.

Su creadora es Almudena Llácer, entre-
nadora personal y mentora de bienestar 
con más de 12 años de experiencia. Llá-
cer es una coach de bienestar holístico, 
entrenadora personal y mentora que se 
ha marcado la misión de empoderar a 

Almudena Llácer logra, en nueve meses, transformar en cuerpo
y mente a las mujeres que confían en ella 

TEXTO: REDACCIÓN las mujeres a través del conocimiento y 
la práctica de hábitos saludables sosteni-
bles.

Paradójicamente Llácer comenzó su ca-
rrera como ingeniera en el sector de la 
construcción, pero su pasión por el bien-
estar la llevó a reinventarse como entre-
nadora personal y mentora de mujeres. 
Hoy, a través de su programa “Habítate”, 
Almudena combina su conocimiento 
en nutrición, entrenamiento y bienestar 
para ofrecer un enfoque integral y perso-
nalizado a sus clientas.

Para lograrlo combina entrenamiento fí-
sico, nutrición holística, suplementación, 
regulación de biorritmos, equilibrio hor-
monal, mindfulness y educación sobre 

tóxicos medioambientales.

Habítate se puso en marcha en 2020 y se 
desarrolló a través de una APP móvil que 
facilita el acceso a todas las herramientas 
y recursos del programa.
 
El programa tiene tres fases, la primera, 
la del Despertar, de tres meses de dura-
ción, que trata de preparar, tanto la men-
te como el cuerpo, para el cambio. Los 
componentes son la nutrición básica, ac-
tividad física inicial, lecciones educativas.
 La segunda es la de la transformación 
y dura otros tres meses. En este caso, se 
trata de consolidar el progreso físico y 
emocional, trabajar en la regulación del 
estrés y suplementación. La tercera fase, 
de otros tres meses, es la del renacer. 

Tiene como objetivo establecer un estilo 
de vida saludable y sostenible. Para ello 
se busca el equilibrio hormonal, min-
dfulness, conocimiento sobre tóxicos 
medioambientales y lecciones educativas.

El programa logro los resultados busca-
dos: transformación Física: Mejoras en la 
condición física y aspecto corporal; bien-
estar Emocional: Reducción del estrés, 
aumento de la autoestima y hábitos Salu-
dables: Rutinas sostenibles a largo plazo.

Contacto: 
Web: almudenallacer.com
Redes Sociales: 
Instagram, Facebook, Linkedin



30 PLANO CONTRAPLANO

Hoy conocemos las recomendaciones cinematográficas de la portavoz del Partido 
Socialista en el Cabildo y ex parlamentaria en el Congreso de los Diputados. Unos 
gustos con muchas aristas desde el cine histórico, al documental pasando por cine de 
aventuras o de historias íntimas.

Ariagona González
Portavoz del Partido Socialista en el Cabildo

Me apasiona el universo 
creado por Tolkien y sin 
duda El señor de los anillos 
es su obra maestra. La saga 
cinematográfica es muy 
fiel a la novela incluso 
determinados escenarios en 
la película los han reflejado 
tal cual yo me los imaginé 
cuando leí el libro. Encarna 
la eterna lucha entre el bien 
y el mal, en la que muchos 
pueblos diferentes y con 
enfrentamientos enraizados 
durante eras son capaces de 
colaborar y unir fuerzas en 
pos de un bien mayor.

El señor de los 
anillos Ágora La chica danesa

Una vida en 
nuestro planeta Kill Bill

La película narra la historia 
de Hipatia de Alejandría (350 
d.c.), filósofa, matemática 
y astrónoma. Una de tantas 
mujeres de ciencia olvidadas, 
a las que no se les reconoció 
su trabajo ni recibieron el 
respeto que merecen todos 
los seres humanos. Además, 
Hipatia fue asesinada. 
Hipatia es el ejemplo de 
tantas otras mujeres a lo 
largo de la historia que 
se enfrentaron al poder 
establecido, convenciones, 
moralidad, religión, 
prejuicios… simplemente 
para poder “ser”. Nunca 
se debe perder de vista la 
historia.

Lo que me transmitió esta 
película trans cuando la vi fue 
su belleza. La belleza del apoyo 
incondicional a la persona a la 
que se ama, la belleza de respetar 
al diferente, la belleza del 
descubrimiento y aceptación 
de uno mismo, la belleza del 
amor y la amistad. A mi modo 
de ver también forma parte 
de esa belleza la sensualidad 
del vestuario creado por Paco 
Delgado. Considero que a 
través del vestuario fue capaz 
de transmitir el cambio que 
experimenta el protagonista en 
su transformación de hombre 
a mujer. Para mí, la película 
es un ejemplo de lucha por ser 
quien uno siente que es, y esa 
lucha siempre es más llevadera 
acompañado de las personas 
que se quieren.

Se me hace difícil 
quedarme con uno de 
todos los documentales 
sobre naturaleza de David 
Attenborough. Todos son 
impresionantes e impactantes. 
Quizás elijo este porque 
reflexiona sobre los impactos 
ambientales que causa la 
humanidad en el planeta. 
El daño que le causamos a 
nuestra casa común repercute 
directamente sobre todos los 
seres vivos que lo habitamos 
y pone en peligro nuestra 
propia existencia. Después de 
enfrentarnos directamente 
con esta realidad el 
documental lanza un mensaje 
esperanzador y muestra que 
si somos inteligentes y sabios 
todavía estamos a tiempo de 
reparar el daño causado.

Aunque me gusta todo lo 
que hace Quentin Tarantino 
sin duda me quedo con Kill 
Bill, con la historia completa, 
tanto el volumen 1 como 
el volumen 2. Y por varias 
razones, la primera porque 
soy una apasionada del cómic 
y sin duda Kill Bill me lleva al 
universo manga. La segunda 
porque la banda sonora 
es impresionante. Cada 
canción es completamente 
acorde a la escena y hace 
que me sumerja de lleno 
en el film. Y por supuesto 
los personajes están 
perfectamente logrados.

TEXTO: REDACCIÓNFO
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Mejoramos las ventajas
de tu seguro
médico dental

Pide cita

Innovamos tu sonrisaInnovamos tu sonrisa

     Calle Fajardo, 37, LOCAL 4, 35500 Arrecife
Síguenos enSíguenos en  
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Arrecife, con “La Roja”
Miles de personas celebraron en El Reducto el triunfo de España en la Eurocopa

El Ayuntamiento de 
Arrecife organizó en 

la principal playa de la 
capital de Lanzarote la 
proyección del partido 
entre España e Inglaterra, 
y una posterior fiesta de 
celebración
 
La capital de Lanzarote 
vivió el pasado 14 de 
julio una noche épica 
con el triunfo de la 
Selección Española frente 
a Inglaterra. Miles de 
personas presenciaron 
en la playa de El Reducto, 
la principal de la capital 
conejera, la gran victoria 
de España en esta 
Eurocopa 2024.

El alcalde de Arrecife, 
Yonathan de León, 
promovió la organización 
para la iluminación del 
edificio más alto de 

TEXTO: REDACCION
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Arrecife y Lanzarote con 
los colores de la bandera 
española. Tras el gol de la 
victoria de La Roja frente 
a Inglaterra, la fachada del 
Arrecife Gran Hotel, junto 
a la playa de El Reducto, 
se iluminó con los colores 
oficiales de la bandera 
española.

Desde entrada la tarde, 
la playa de El Reducto 
se transformó en la 

"gran plaza de Arrecife" 
para acoger esta final, y 
posterior celebración. 
Según las estimaciones 
del director del Plan de 
Seguridad, en el nuevo 
paseo de El Reducto, y la 
superficie del arenal, se 
concentraron durante la 
noche de este domingo 14, 
cerca de 25.000 personas 
para presenciar en la 
pantalla gigante la final de 
la Eurocopa 2024.
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Es más, aquí la que suscribe se hacía 
todas las Navidades, Semanas Santas 
y veranos, el recorrido en carreteras 
secundarias (que ya vamos teniendo 
una edad) desde Cáceres a Cartagena, 
para ver a sus abuelos y al resto de la 
familia materna. Catorce horas en un 
124 con la ventanilla abierta de par 
en par y sin una queja, y ahora, subir 
a Haría me parece una eternidad. 
“¿Pero cuánto falta?”, dice mi yo 
actual cada vez que vamos al norte 
que está a una escasa media hora de 
viaje. Lo dicho, se es donde uno pace. 
Y yo ya llevo muchos años paciendo 
por aquí. 

Hay cosas que se quedan, claro. Pero 
ahí está la gracia, la de quedarnos 
con todo lo bueno que tiene este 
país, y no sólo cuando la selección 
española nos hace sacar las banderas 
y enorgullecernos de ser españoles. 
Nada mejor que combinar, sancochos, 
con paellas, gazpachos con caldos 
de pescado, costillas con piña, con 
pescaíto frito y viejas sancochadas, 
papas arrugadas con salmorejo… Eso 
sí, todo eso, a la sombrita y después 
de un buen baño en Playa Chica, 
Papagayo o en Famara. 

Pues eso, espero que disfruten ustedes 
de los rigores de agosto que, como 
sabemos los que ‘pacemos’ aquí, en 
Lanzarote, se llevan mejor que en 
ningún otro sitio. 

Yo, que era de esas 
personas felices 
a c h i c h a r r á n d o s e 
al sol con los 40 
grados de media de 

los veranos de infancia en ‘mis 
tierras’ (ya he dicho siempre que 
tengo tres: Cáceres, Murcia, y ahora 
Lanzarote), me descubro pasando 
un mal rato cuando los termómetros 
pasan de 30 grados. Es lo que tiene 
acostumbrarse a este tiempo que 
tenemos en la isla, con veranos 
moderados y con un ventilador 
particular que no permite que 
pasemos sofocos. Y que, además, 
cuando en el resto del país empieza 
a meterse el otoño, nos reserva lo 
mejor de lo mejor, los meses de 
septiembre y octubre, un auténtico 
placer en la isla, sólo para iniciados. 

Esto me lleva a lo que yo siempre he 
asegurado: la oveja es de donde pace, 
no de donde nace. Para empezar, yo 
nací en Cartagena, pero a los 5 añitos 
ya estaba en la ciudad monumental 
extremeña que me vio crecer. Por 
tanto, soy de allí, soy cacereña. Pero 
por mucho que me haya criado bajo 
el yugo de sus rigores climáticos (no 
se puede olvidar que Extremadura 
es extrema y dura en todo, sobre 
todo en lo que a la meteorología se 
refiere), llevo en Lanzarote 25 años. 
Ya estoy hecha a mi tercera tierra, 
en la que más años he vivido.

Yo ya no sé nada de primaveras, 
ni de otoños; se me han olvidado 
casi las lluvias, salvo cuando llueve 
en Arrecife porque esas valen por 
veinte de las normales; no conozco 
estíos de más de 40 grados durante 
semanas, sin tregua, ni una ligera 
brisa. A estas alturas, más bien sé 
de calimas, de vientos alisios, que 
están del norte o están del este y 
que nos llegan directos de la vecina 
África…

Las ovejas son de donde pacen
Mar Arias Couce 

“La gracia está en 
quedarnos con todo lo 
bueno que tiene este 
país, que es
mucho, y no sólo 
cuando la selección 
española nos hace 
sacar las banderas
con una victoria”

Pues si continuamos con el ejemplo 
del que partimos, los niños tienden 
a ser graciosos con la mayoría de 
las cosas que hacen. Tal vez es su 
ingenuidad derivada de la corta 
experiencia vital de la que gozan 
lo que les permite convertirse en 
cómicos sin pretender serlo y sin 
saber qué es lo que están haciendo.

Pero estos menores llegarán a 
convertirse en adolescentes, en un 
primer instante, y posteriormente 
en adultos. Será en ese instante 
cuando a los ojos que les vean se 
les caerán la venda de la diversión, 
cambiándose por otra en la que 
predomine la seriedad a una 
velocidad mayor de la pasa una 
estrella fugaz.

Lo cual, el no cuenta con su parte 
positiva y el sí con su parte negativa. 
Al mismo tiempo que no pueden 
convivir la una sin la otra. Ya que 
si no se enseña la consecuencia de 
recibir un no como respuesta, en 
un futuro no muy lejano, no se 
defenderán cosas tan simples como 
que cuando te dicen que no, es no, 
lo contrario de sí. 

Una posible conversación que, 
al igual que la primera, se puede 
aplicar a cualquier contexto y 
continuará en el mismo punto 
porque no se sabrá cual es el 
significado del palabro no.

No sé cual es el 
significado del 
palabro no, ¿eso 
no lo puedes decir 
tu? Me dijo: no, 

¿y ahora que? Estos son algunos 
de los pensamientos que se me 
vienen a la cabeza al intentar 
imaginar qué rondará en la mente 
de la mayoría de los infantes de la 
actualidad cuando dentro de diez 
o quince años crezcan. Unas frases 
que se pueden dar en cualquier 
momento.  

Porque no es que no sepan el 
significado de esta palabra con 
apariencia negativa, que en su 
sentido más profundo, guarda con 
recelo una positividad en cubierta, 
valorada y apreciada por pocos. 
Simplemente es que sólo detectan 
lo que se quiere transmitir con el 
no cuando esta palabra es dicha 
por uno mismo, no por cualquier 
otra persona.

La contextualización en la que se 
pueda aplicar los diálogos relatados 
en primer lugar, o la ref lexión que 
le acompaña, se puede aplicar a 
prácticamente la totalidad de las 
acciones cotidianas. Es por ello 
que es innecesaria, porque habrá 
alguien que les diga no y no lo 
entiendan. Y por ende, al usar su 
antónimo, sí, tampoco podrán 
entender el alcance y la fuerza que 
esta conlleva.

Este enigma que parece carecer de 
importancia, ya que esta práctica 
se resguarda bajo la excusa de que 
son sólo niños, esconde un gran 
dilema. Nadie nace aprendido y 
el aprendizaje es un camino por 
el cuál los frutos que se recogen se 
ven a largo plazo, aunque con la 
actual filosofía de no decir no, el 
sendero se difumina.

Por Sara González

No sé que es

“Su ingenuidad 
derivada de la corta 
experiencia vital de la 
que gozan lo que les 
permite convertirse 
en cómicos”
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Agua para la agricultura 
lanzaroteña
El Consejo de Gobierno autorizaba en julio el gasto 
plurianual de 11.931.300 euros para financiar ocho 
desaladoras que el Ejecutivo canario suministrará 
a los Consejos Insulares de Aguas de las islas para 
incrementar los recursos hídricos destinados 
a riego agrícola. A estas instalaciones, que la 
Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y 
Soberanía Alimentaria ha encargado al Instituto 
Tecnológico de Canarias (ITC), se suman otras dos 
estaciones que se sufragarán a través de subvención 
de 1,5 millones de euros de dicho departamento. 
Así, en total serán diez las nuevas infraestructuras 
disponibles, las cuales tendrán una capacidad de 
desalación de 22.600 metros cúbicos al día, lo que 
se traduce en unos 8,24 millones de m3 al año. Con 
esta actuación se pretende paliar los problemas 
de abastecimiento de agua para la agricultura 
derivados de la sequía.
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Yara de León, “Mención de 
Honor” de la Asociación 
Mujer Canaria

Fo
to

s
Je

sú
s 

Be
ta

nc
or

t
Te

xt
os

La Asociación Mujer Canaria Siglo XXI ha 
otorgado este año la «Mención de Honor» a Yara 
de León, vicepresidenta ejecutiva de la Patronal de 
Concesionarios de Canarias. Esta distinción reconoce 
la trayectoria profesional de individuos y su papel 
inspirador para las nuevas generaciones. Nacida en 
Lanzarote, Yara de León es una figura destacada en el 
mundo de la comunicación en Canarias, tras haber 
estudiado periodismo en la Universidad Complutense 
de Madrid. Comenzó su carrera en Lancelot Televisión 
y, en apenas año y medio, se convirtió en una de las 
presentadoras más queridas de Televisión Canaria, 
liderando diversos formatos y estando al frente de los 
Servicios Informativos durante más de seis temporadas.

Nueva edición del Congreso 
Worldcanic
El emblemático entorno de Jameos del Agua 
acogía en julio el IV Congreso Internacional de 
Cocinas y Ecosistemas Volcánicos, Worldcanic 
2024, evento que reunió a destacados chefs, 
productores, y expertos vulcanólogos de diferentes 
países, incluyendo Islandia, Italia, Portugal, Grecia 
y España. El programa del congreso incluía una 
serie de ponencias, debates y mesas redondas sobre 
temas tan variados como la especificidad científica 
de la vulcanología en Europa, la cocina del agua, y 
la relación histórica entre los seres humanos y los 
volcanes, entre otros.

900.000 euros para recuperar 
las Cumbres de Famara
El Cabildo de Lanzarote notificaba a la empresa pública 
Gesplan el encargo del proyecto de restauración de 
hábitats en las Cumbres de Famara, para el cual, el 
Área de Medio Ambiente destinará casi 900.000 euros 
hasta 2026 con el objetivo de proteger y recuperar 
este valioso espacio natural de la zona noroeste de la 
isla. El proyecto, que incluye una serie de actuaciones 
encaminadas a la restauración ecológica y la mejora 
de la biodiversidad en las Cumbres de Famara y forma 
parte del programa de Estrategia Lanzarote 2016-
2025 (FDCAN), tiene como propósito principal la 
recuperación de hábitats degradados y la conservación 
de especies autóctonas.

Renovación integral de la red 
de agua potable en La Graciosa
El Área de Medio Ambiente del Cabildo de 
Lanzarote emitía en julio una resolución oficial 
donde informaba favorablemente -y consideraba 
compatible con los fines de protección del Espacio 
Natural Protegido (Parque Natural del Archipiélago 
Chinijo (L2)- la ejecución del “Proyecto de 
renovación y sustitución integral de la red de 
abastecimiento de agua potable de Caleta de Sebo, 
en la isla de La Graciosa (Teguise)”. Se trata de 
un proyecto promovido por el Consorcio Insular 
del Agua de Lanzarote. Según la memoria y el 
documento ambiental del proyecto, estas obras del 
Cabildo de Lanzarote consistirán en la reposición 
de las tuberías de abastecimiento de agua potable 
existentes por nuevas conducciones de material de 
PVC, enterradas en zanja, así como la reposición 
de los servicios que se puedan ver afectados.

El Summer Fest marcó el 
ritmo de la capital
La playa del Reducto acogía el mes pasado una 
nueva edición del Summer Fest que en esta 
ocasión volvió a ofrecer un amplio repertorio 
musical para todos los gustos. Entre el viernes y 
el sábado se fue variando de estilos, y alternativas 
musicales en un evento que ha servido para 
el disfrute y para generar economía según el 
Ayuntamiento de Arrecife. Muchos grupos y 
talleres dedicados al mundo urbano se llevaron 
a cabo en un trabajo conjunto de las diferentes 
áreas del consistorio capitalino. La música 
electrónica tuvo su tirón con Carlos Jean al frente 
y Beret serviría como broche de oro al evento. 
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Coco se va al Torino por 7,5 
millones
La UD Las Palmas y el Torino, de la Serie A 
italiana, han cerrado un acuerdo para el traspaso 
del jugador conejero por 7,5 millones de euros, 
más otros 2,5 millones en concepto de variables y 
un 10 por ciento en una futura venta del defensa 
canario a un tercer equipo. Tras 84 partidos 
oficiales con el primer equipo grancanario, Saúl 
Coco iba a comenzar su tercera temporada 
vistiendo de amarillo, pero su situación contractual 
obligaba a buscarle una salida este mismo verano 
dado que acababa contrato. Coco pasó su juventud 
defendiendo los colores del Orientación Marítima 
de La Destila, y después de pasar unos años en el 
Espanyol de Barcelona, en el Horta y en la cadena 
de filiales, se hizo un hueco en la UD Las Palmas en 
la temporada 2022.

Las instalaciones del Club Natación Sabadell 
acogían a mitad de julio el Campeonato de España 
de Primera División Alevín e Infantil de Natación 
Artística, competición en la que estuvo presente el 
CD Pingüinos de Arrecife del Real Club Náutico de 
Arrecife con la participación de 21 componentes. 
Un fin de semana en el que destacó el 
subcampeonato de España conquistado por Miguel 
Martínez en la clasificación masculina, y la sexta y 
undécima posición lograda por el equipo infantil y 
alevín, respectivamente. Los componentes del CD 
Pingüinos de Arrecife lograron grandes resultados 
en la modalidad de dúos de la competición 
nacional. Miguel Martínez y Vega Martínez se 
clasificaron en la cuarta posición en los dúos mixto 
de la categoría infantil. Por su parte, Eduardo 
Curbelo y Adriana Cabrera se clasificaron en 
la sexta posición, y Lucio Bethencourt y Noa 
Marrero, con Lucía Barreiro como reserva, se 
clasificaron en la duodécima plaza.

Gran actuación del CD 
Pingüinos en el Campeonato 
de España

Susana Pérez, reelegida 
presidenta de la Federación 
Turística de Lanzarote 
Susana Pérez era reelegida como presidenta 
ejecutiva de la Federación Turística de Lanzarote, 
durante la asamblea electoral celebrada en julio, en 
una cita que sirvió, además, para celebrar el quinto 
aniversario de la entidad. “Quiero dar las gracias 
a todas las asociaciones y empresas que forman 
parte de la Federación por su apoyo y colaboración. 
Juntos hemos logrado mucho, y estoy segura de 
que continuaremos alcanzando grandes metas”, 
ha señalado Susana Pérez. “Estos cinco años han 
sido de crecimiento y consolidación, basados en 
los principios de innovación, competitividad y 
sostenibilidad. Nuestra unión ha fortalecido a todo 
el sector turístico de la isla, y las cifras nos muestran 
que estamos en el camino correcto”, ha añadido.

Los quesos de Lanzarote 
brillan en Agrocanarias 2024
Los quesos de Lanzarote, un año más, ocuparon 
un lugar destacado en la gastronomía canaria. Así 
lo ha refrendado el fallo del jurado del Concurso 
Oficial de Quesos de Canarias Agrocanarias 
2024 que se daba a conocer en el mes de julio. 
Lanzarote ha ganado 11 medallas: 2 Gran Medalla 
de Oro, 8 Medallas de Oro y 1 Medalla de Plata. 
De Lanzarote, en particular, han sido premiadas 
6 queserías. Finca de Uga, con cinco distinciones, 
ha sido la más exitosa con una Gran Medalla de 
Oro y cuatro Medallas de Oro. También fueron 
premiadas Quesería Rubicón con dos distinciones, 
y Quesería Pastor de Tahiche, Quesería Montaña 
Blanca y Quesería Seña Felisa con una medalla 
cada una. En 2024, el galardón al mejor queso de 
Canarias fue para La Pastora de Fuerteventura.

Termina la ampliación del 
Puerto de Arrecife
La Autoridad Portuaria de Las Palmas ha 
recepcionado la obra ‘Ampliación Muelle de Naos’, 
en el puerto de Arrecife, Lanzarote, tras doce 
meses de trabajo. El proyecto, financiado con 
Fondos Europeos de Desarrollo Regional FEDER 
ha contado con un presupuesto de adjudicación 
de 11.982.930 euros. La finalidad de la obra es dar 
cobertura a las operativas de los buques de línea 
regular y carga rodada que atracan en el Muelle 
de los Mármoles ante determinadas situaciones 
de vientos y oleajes, lo que está generando ciertos 
problemas en la operativa de buques ro-ro y ro-
pax. La ampliación del Muelle de Naos viene a 
resolver una problemática de operatividad de las 
compañías Armas y Fred Olsen, que ahora mismo 
comparten un único atraque en el Muelle de los 
Mármoles sin que lo puedan usar ambas compañías 
a la vez, lo que provoca retrasos en sus operativas. 

Arranca la vendimia de 2024 
de los Vinos de Lanzarote
La vendimia de 2024 de la Denominación de 
Origen Protegida (DOP) Vinos de Lanzarote 
arrancaba a principios del mes de julio y la Bodega 
Stratvs dio el pistoletazo de salida, comenzando 
con una pequeña partida de uvas Syrah. Tras ella, 
lo hicieron la Bodega Jable de Tao, Vega de Yuco 
y D’Celso, recogiendo Malvasía Volcánica. Las 
primeras uvas de la DOP serán procesadas por sus 
respectivas bodegas. Este punto de partida da lugar 
a una secuencia de inicio escalonado en el que las 
bodegas de la isla emplearán todos sus esfuerzos 
para garantizar una cosecha óptima que durará 
hasta el mes de septiembre. Este año la vendimia 
viene marcada por la brotación irregular, que ha 
provocado distintos periodos de maduración. La 
cifra total de kilos puede verse afectada, pero se 
espera llegar a las dos toneladas de uva. 
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Objetivo: Playas sin humos y sin colillas

Estar tumbado en tu toa-
lla al sol tratando de 

disfrutar de un agradable 
día de verano, resulta com-
plicado si a tu lado alguien 
está echándote encima el 
humo de su cigarro. Justo 
por eso, en todo el litoral 
español se están multipli-
cando las restricciones an-
titabaco. Si en el verano de 
2014 había 15 playas libres 
de humos en toda España, 
este año la cifra asciende 
707 playas libres de humo.

La carrera antitabaco en 
espacios abiertos es impa-
rable. En el caso de Lanza-
rote, Tías ha sido el primer 

TEXTO: REDACCIÓN municipio que ha dado un 
paso al frente y desde este 
mismo verano: ya no se 
puede fumar ni en Playa 
Chica, ni en Playa de en 
Medio.

El conjunto de las Islas Ca-
narias cuenta con 71 playas 
sin humo: 58 en Gran Ca-
naria, 11 en Tenerife y 2, de 
momento, en Lanzarote. Y 
al menos formalmente, Ca-
narias establece multas para 
cumplir con la prohibición.

Tías, pionera en Lanzarote

La iniciativa que ha tomado 
el Ayuntamiento de Tías es 
pionera en la isla, y surge 
tras haber recogido en un 

día 450 firmas de usuarios 
con unos datos clasifica-
dores. Más del 90% de los 
lanzaroteños ve con buenos 
ojos esta prohibición. “El 
92% está de acuerdo con 
la iniciativa y ésta decreta 
prohibir fumar en la Pila 
de la Barrilla y la Playa de 
en medio, que son las más 
masificadas”, explica José 
Juan Cruz Saavedra, alcalde 
de Tías.

La encuesta se ha realizado 
a un 60 por ciento de resi-
dentes en Tías y un 40 en el 
resto de la isla, pero no sólo 
se quedará en estas dos pla-
yas. Tías pretende esta me-
dida que sea extensible a to-
das las playas del municipio. 

“Y sometemos a consulta a 
la ciudadanía qué opinan 
para llevar la medida al 

Tías se adelanta a lo que en el futuro será una práctica común en la mayoría del litoral de Lanzarote

resto de las playas y decidir 
si acotamos una zona sólo 
para fumadores”.

El objetivo es claro: descontaminar las playas.
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Horizonte 2025
El Gobierno pretende 
que en 2025 se haya 
reducido el consumo 
de tabaco un 30% res-
pecto a 2010. Además 
de motivos sanitarios, la 
creación de una red de 
playas libres de humos 
pretende promover la 
limpieza y sostenibilidad 
de nuestro litoral, ya que 
muchas de las colillas de 
los fumadores terminan 
en la arena y en el mar.

En este sentido, la plata-
forma Nofumadores.org 
ha reclamado ordenanzas 
municipales que sancionen 
fumar en las playas que 
libres de humo que hay en 
España, y ha informado 
de que, pese al aumento 
exponencial de arenales 
sin humo, “la medida es 
cosmética al no multarse 
las infracciones en muchos 
casos, lo que dificulta el 
cumplimiento”.

En una nota de prensa, 
Nofumadores.org ha 
explicado que España 
cuenta con más de 3.500 
playas repartidas en 
sus 8.000 kilómetros de 
costa, por lo que, tras la 
incorporación de nuevos 
municipios a las iniciati-
vas antitabaco, al menos 
el 20% de todos los are-
nales dispondrán formal-
mente de la prohibición 
de fumar y vapear.

Playa Chica es pionera en la isla al declararse zona sin humo.

Muchos lanzaroteños están hartos de ver colillas en la arena.

Las sanciones servirían para cortar los malos hábitos.
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Nueva York

Este mes de agosto aprovechamos 
para visitar con Binter Nueva 

York, la ciudad de los rascacielos, 
una urbe tan icónica que, aunque 
no la hayas visitado jamás, la 
conocemos de todas las películas y 
series que hemos visto. 

Para disfrutar de la ciudad que 
nunca duerme, hemos elegido 
algunos lugares de referencia, 
aunque lo más recomendable es 
viajar al menos una semana para 
hacerte una idea de todo lo que 
puedes descubrir. 

Es imprescindible visitar Times 
Square, el corazón de la urbe, un lugar 
donde disfrutar del ambiente más 
neoyorquino posible. Espectáculos, 
tiendas, restaurantes y museos para 
empaparte de la cultura americana. 
Es recomendable visitar el RiseNY, 
un museo que cuenta de forma 
resumida los acontecimientos más 
destacados de la ciudad y termina 
en un impresionante simulador de 
vuelo sobre Nueva York. 

Por supuesto, hay que conocer 
Broadway, la calle más larga y más 
famosa, junto a la Quinta Avenida, 
que ver en Nueva York. Visitar los 
teatros y acudir a un musical es 
más que recomendable. No puede 
faltar un picnic en Central Park, el 
parque más famoso de la ciudad. 
Conocido como el pulmón verde de 
Manhattan, este parque es, además 
de precioso, inmenso.

El Museo Metropolitano de Arte 
(MET), situado en la Quinta 

Un agosto en 
Nueva York
La visita a la ciudad de los rascacielos 
invita a disfrutar de una urbe que 
creemos conocer a través del cine y la 
televisión

TEXTO: REDACCIÓN
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El Skyline de Nueva York es inconfundible.

Avenida, dentro de Central Park, 
es uno de los más importantes y 
visitados del mundo y otro de los 
lugares que visitar en Nueva York. 
También es imprescindible visitar el 
Museo de Historia Natural, situado 
entre los mejores museos de ciencias 
del mundo y en él se puede ver una 
excelente colección de minerales 
y meteoritos, reproducciones a 
tamaño natural de dinosaurios e 
incluso una réplica de una ballena 
azul 

Ya hemos mencionado la Quinta 
Avenida de Nueva York, la calle más 
famosa y comercial de la ciudad 
en la que se han rodado escenas 
tan inolvidables como el desayuno 
en Tiffanys de “Desayuno con 
Diamantes”.

La Catedral de San Patricio, la iglesia 
católica con estilo neogótico más 
grande de América del Norte, es el 
templo religioso más importante de 
Nueva York. Dedicada al patrón de 
Irlanda, está construida en ladrillo 
revestido de mármol blanco y las 
agujas de las torres alcanzan una 
altura de más de 100 metros.

En una visita a Nueva York no se 
puede dejar de visitar el mítico 
estadio Madison Square Garden y 
es muy recomendable acudir a un 
encuentro deportivo, ya que solo 
por el espectáculo inicial y en los 
tiempos muertos, merece la pena.  

Hacer cola para subir al Empire 
State Buiding, el rascacielos más 
famoso del mundo, merece la 
pena. Ha aparecido en multitud de 
películas, entre ellas la mítica King Los parques llenos de gente son también frecuentes en la urbe.

La ciudad de los rascacielos enamora a los visitantes.
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Visita a la Estatua de la Libertad
Un viaje a Nueva York no estaría 
completo sin una visita a la Esta-
tua de la Libertad es uno de los 
monumentos más conocidos del 
mundo. Con 46 metros de altura 
y situada en una pequeña isla al 

sur de Manhattan, fue un regalo 
de los franceses en 1886 para 
conmemorar el centenario de la 
Declaración de Independencia 
de los Estados Unidos y se ha 
convertido en icono de la ciudad. 

Kong, y tiene dos de los mejores 
miradores de Nueva York.

Por supuesto hay que pasar por 
el SoHo, abreviatura de South 
of Houston Street, uno de los 
barrios con más encanto que ver 
en Nueva York; recorrer el barrio 
de China Town, Harlem, Queens 
y el distrito financiero de Wall 
Street.

El Puente de Brooklyn, construido 
en 1883, une la isla de Manhattan 
con el barrio de Brooklyn y 
es el puente más fotogénico y 
cinematográfico que visitar en 
Nueva York. Una vez en Brooklyn 
puedes conocer alguno de sus 
barrios más turísticos como Dumbo 
y Brooklyn Heights, además de 
disfrutar de las fantásticas vistas al 
skyline del sur de Manhattan.

Nada más típico que los bagels.

¿Qué comer en Nueva York?
No todo son hamburguesas en 
Nueva York, aunque las que 
puede probar allí son estupen-
das, con una carne de gran 
calidad, pero hay más cosas 
que tienes que disfrutar. Los 
bagels, esos panecillos redon-
dos y agujereados, son uno de 
los desayunos estrella de Nueva 
York; así como la pizza al estilo 
neoyorquino, o los perritos ca-
lientes comprados en un puesto 
callejero, para ir comiendo 
donde puedas. La famosa go-
losa New York Cheesecake, los 

dónuts, el sándwich con bacon, 
huevo frito o revuelto y queso o 
el de pastrami; los pretzels, esos 
bollos en forma de lazo espol-
voreados con trocitos de sal, el 
chicken & wafles, plato típico 
de la gastronomía afroameri-
cana del sur de Estados Unidos 
que llegó a Nueva York gracias 
a los vecinos del Harlem. De 
Italia llegaron los cannoli y 
de los países musulmanes los 
falafel y la comida halal. Todo 
un universo que degustar en la 
ciudad de los rascacielos. 
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TEXTO Y FOTOS:
FERNANDO NÚÑEZ

Worldcanic renueva su compromiso con ‘las gentes 
del volcán’ y seguirá en Lanzarote hasta 2027

Los Jameos del Agua 
acogieron la primera 

jornada de la cuarta edición 
de Wordlcanic 2024, un 
congreso interdisciplinar 
que ha demostrado que une 
no solo a los habitantes de 
entornos volcánicos, sino 
que también es capaz de 
acoger a aquellos dispues-
tos a abrazar las bondades 
de los ecosistemas volcáni-
cos. 

Oswaldo Betancort, presi-
dente del Cabildo de Lanza-
rote fue el encargado de in-
augurar esta nueva edición 
de Worldcanic, quien afir-
maba que Worldcanic es 
un congreso que se ha con-
vertido “en un movimiento 
que integra múltiples di-
mensiones con el objetivo 

de proteger las comunida-
des volcánicas”. Una tarea 
que implica la protección 

“de la singularidad y rique-
zas de las cocinas y eco-
sistemas volcánicos” y en 
la que la isla de Lanzarote 
está fuertemente implicada. 
Corroboraba sus palabras 
Benjamín Lana, director 
general de Vocento Gastro-
nomía, quien añadía que la 
base de todo ello es el com-
partir conocimiento entre 
profesionales de diversas 
disciplinas ya que “del con-
tacto humano surge la cul-
tura y de la cultura humana, 
la riqueza”. 

A esa riqueza se sumaba 
el chef de Disfrutar Oriol 
Castro, Oriol Castro, chef 
del triestrellado Disfrutar 
(Barcelona) y recientemen-
te nombrado Mejor Restau-
rante del Mundo por la lista 

Szabo, el mayor experto mundial en vinos volcánicos,
por su labor de divulgación de estos vinos singulares

The50Best, quien confesaba 
que “la tradición en una 
cocina es tan importante 
como la creatividad y la in-
novación, y por eso valoro 
enormemente la cocina de 
esencia y territorio, como 
la que ofrecen los entornos 
volcánicos”. Otro chef forja-
do en las cocinas de elBulli, 
Albert Raurich, también ha 
estado presente en Lanza-
rote para hablar de Japón, 
otro gran territorio volcá-
nico que él y su equipo re-
crean en su restaurante de 
cocina nipona en Barcelo-
na, Dos palillos*.

Cada volcán es único

Cada territorio volcánico 
otorga singularidad a su 
cocina. Una realidad que la 
geóloga y vulcanóloga fran-
cesa Anne Fournier expli-
caba científicamente pues 

“cada volcán es único y tie-
ne su propio ecosistema”. El 
magma es diferente de un 
volcán a otro y eso crea un 
suelo fértil propio. Su cole-
ga italiano, el Dr. Antonio 
Costa, ponía el acento en 
la profunda conexión entre 
las actividades humanas y 
las zonas volcánicas duran-
te los últimos 10.000 años 
de historia.

Los vinos volcánicos

Esta edición ha reconoci-
do también el trabajo del 
canadiense, master sumi-
ller John Szabo, uno de 
los estudiosos que mejor 
conocer los vinos volcáni-
cos, posición que confirma 
anualmente en la conferen-
cia Volcanic Wines Inter-
national de Nueva York, de 
la que es cofundador y está 
dedicada al descubrimiento 

de los mejores vinos culti-
vados en suelos volcánicos 
del planeta. Muestra de la 
riqueza y singularidad han 
sido las dos catas únicas 
que confirmaban el buen 
momento que están vivien-
do los vinos volcánicos. La 
Geria, concretamente las 
Bodegas La Florida, ha 
sido precisamente el lugar 
en donde se contó con la 
presencia de dos grandes 
sumilleres que han ilustra-
do a los asistentes sobre las 
características y el valor de 
esta gran familia de vinos. 

John Szabo, ha sido cate-
górico al afirmar que “el 
vino volcánico no existe”. 
No pretendía ser polémi-
co, bien al contrario, su 
intención era la de resaltar 
la gran riqueza que existe 
dentro de la familia de los 
vinos volcánicos. “Debe-

El presidente del Cabildo, Oswaldo Betancort inaugura oficialmente Worldcanic 2024
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El chef Oriol Castro, del restaurante Disfrutar, premiado como Mejor Restaurante del Mundo

mos hablar siempre de vi-
nos volcánicos, en plural”, 
advertía el sumiller cana-
diense, “vinos que se pue-
den encontrar por todo el 
mundo y que conforman 
una gran familia en la que 
cada uno tiene sus particu-
laridades propias”. 

El sumiller Ferran Centelles 
impartió una clase práctica 
y magistral sobre malvasía, 
un término genérico de 
una de las familias de uva 
más antiguas del mundo. El 
mensaje más repetido du-
rante su cata ha sido justa-
mente ese: “la malvasía es 
un nombre genérico que 
abarca más de 60 varieda-
des, Concluía su cata el que 
fuera sumiller de elBulli 

afirmando que Lanzarote 
tiene un auténtico tesoro 
en su malvasía volcánica, 

“un enorme potencial para 
explotar”, pero al mismo 
tiempo advertía que “es ne-
cesario venderla mejor”.

La isla de La Graciosa, 

Oficialmente desde el 2018 
la octava isla de las Cana-
rias, fue el escenario donde 
ha transcurrio la segunda 
jornada de la cuarta edición 
de Worldcanic 2024. Un 
paisaje excepcional en el 
que el congreso ha conec-
tado con la tierra volcáni-
ca y sus productos. Incluso 
los más humildes, como es 
el caso de las hierbas sil-
vestres, protagonistas de la 

mesa redonda de la jorna-
da en la que han participa-
do Kike Gallardo, biólogo 
y chef corresponsable del 
proyecto El Herbario Co-
mestible Juan Carlos Go-
doy, técnico en la Oficina 
de la Reserva de la Biosfera 
del Cabildo de Lanzarote, 
y Montserrat Rodríguez 
Mesa, bióloga del Geopar-
que de Lanzarote.
 
Cocina con conciencia 

Worldcanic seguirá en 
Lanzarote hasta el 2027
Worldcanic ha cerrado 
su cuarta edición rei-
vindicando la amplia 
familia de los vinos 
volcánicos y renovando 
su compromiso con las 
gentes del volcán para 
seguir en Lanzarote 
hasta 2027, tal y como 
avanzó el presidente del 
Cabildo de Lanzarote 
Oswaldo Betancort en 
la jornada inaugural. 

“Worldcanic seguirá 

con nosotros en 2025, 
en 2026 y en 2027”, 
aseguró el presidente 
mientras explicaba que 

“Lanzarote va a seguir 
posicionándose como el 
epicentro mundial sobre 
gastronomía, vulcano-
logía y sostenibilidad 
para seguir conociendo 
la diversidad, la singula-
ridad y la riqueza de las 
cocinas y ecosistemas 
volcánicos”. 

volcánica

El aprovechamiento de 
los recursos naturales que 
ofrecen las zonas volcá-
nicas, lo reflejan a la per-
fección Fina Puigdevall y 
Martina Puigvert. La pa-
sión que tienen por su te-
rritorio, deriva en el máxi-
mo cuidado y respeto por 
las variedades autóctonas, 
que se encuentran en la 
comarca de La Garrotxa y 

de ahí, a su restaurante Les 
Cols (Olot). Muchos con-
gresistas destacaron las ex-
cepcionales características 
de los suelos volcánicos, 
muy fértiles por la abun-
dante presencia de minera-
les y con una alta presencia 
de rofe y jable (frutos de la 
actividad volcánica preci-
samente muy abundantes 
en Lanzarote) que reducen 
la evaporación del agua y 
facilitan la filtración.

 Mesa redonda con Koldo Eguren, Javier Suarez, Fernando Tumes Pérez y Fernando Gallardo



44 CULTURA LANCELOT Nº119 - AGOSTO 2024

-¿Cómo haces para conjugar tu 
labor profesional como docen-
te con esa capacidad para sacar 
adelante tantos proyectos lite-
rarios, porque la lista impre-
siona…?
 -Contar historias me 
apasiona, me parece un oficio 
divertidísimo, estimulante, ins-
pirador. Me gusta tanto que tra-
to de encontrar momentos para 
seguir escribiendo siempre que 
sea posible. La clave siempre ha 

TEXTO: REDACCIÓN
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sido planificar y no perder la 
ilusión. 

-Te centras sobre todo en lite-
ratura infantil y de suspense, 
¿por qué? 
 -Comencé por la lite-
ratura de suspense porque es 
lo que me gusta leer y ver en 
cine y series. Crear un misterio 
y desenredarlo es muy diverti-
do. El salto al infantil fue por 
mi trabajo como docente, me 
apetecía escribir cosas también 
para pequeños lectores y con-
tribuir a la creación de su hábi-

to lector.

-¿Has pensado en lanzarte con 
algún otro género? ¿Hay algu-
no que te atraiga?
 -He probado la román-
tica y la ciencia ficción, siempre 
con la base en el suspense, pero 
me gustaría probar a escribir 
algo más centrado en la perso-
na, en lo humano, sin necesi-
dad de crímenes que descubrir 
por medio.

-Hablemos en primer lugar de 
“El Sueño de La Libélula” que 

acaba de recibir el Premio Ar-
koiris Canarias 2024 a la Mejor 
Obra Literaria. ¿Cómo surge 
esta historia?
 -Esa historia surgió 
hace muchos años como relato 
corto policiaco que escribí pen-
sando en enviarlo a concursos 
de género. Con el tiempo vi que 
esa historia corta podía formar 
parte de algo más y le fui aña-
diendo capas de misterio, de re-
laciones personales, de ajedrez, 
de historia del arte, hasta llegar 
a ser la novela que es hoy.

-¿Qué ha supuesto para ti este 
galardón?
 -Es la primera vez que 
se valora un trabajo mío de esta 
manera, y soy el primer sor-
prendido, pero al mismo tiem-
po el más agradecido. Me en-
canta que la novela recibe este 
espaldarazo, porque es la res-
puesta a muchos años de traba-
jo, de aprendizaje, de evolución. 
Es algo muy bonito.

-El género negro está en auge 
desde hace ya bastantes años, 
¿crees que este boom ha venido 

“Escribo dónde y cuándo puedo, siempre 
intentando que la historia no se me escape”
El profesor y escritor afincado en Lanzarote acaba de recibir Premio Arkoiris 
Canarias 2024 a la Mejor Obra Literaria por su obra “El sueño de la Libélula”
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para quedarse o, como en otras 
etapas de nuestra literatura, es 
un auge temporal?
 -El género negro ha 
estado en primera fila para los 
lectores siempre, y de eso las 
librerías saben bastante. En los 
últimos años está recibiendo 
un trato más atento por parte 
de la crítica, de los festivales y 
premios, pero desde Sherlock y 
Poirot hasta hoy, lo policiaco y 
misterioso ha formado parte de 
la tele, del cine y de las estante-
rías. Eso no va a cambiar.

-Te preguntaba al principio por 
tu proceso de escritura. ¿Cómo 
nacen, se desarrollan y conclu-
yen tus proyectos?
 -A menudo sueño 
escenas que me llevan a algo 
más, pero otras veces es cues-
tión de recibir una idea, nun-
ca se sabe desde dónde puede 
llegar, y empezar a trabajarla y 
darle forma. Planifico durante 
bastante tiempo de qué quiero 
hablar y cómo, y cuando me 
siento a escribir intento que 
la historia salga de golpe y sin 
filtro ni autocensura. Una vez 
terminado el primer borrador, 
me alejo y miro cómo perfilarlo, 
igual que quien poda con mimo 
las ramas de un bonsai.

-¿Tienes manías a la hora de 
crear? ¿Es decir, escribes en 
un ordenador concreto, en li-
bretas como alguno de los per-
sonajes de Paul Auster, en un 
rincón concreto de tu casa…?
 -Durante toda mi ca-
rrera he intentado configurar 
un rincón, un horario, una ruti-
na, crear de algún modo ese ri-
tual que comentas. Pero me ha 
sido imposible. Al final escribo 
cuándo y dónde puedo, y trato 

de no dejar que la historia se me 
escape por ningún motivo.

-De todos tus libros, ¿con cuál te 
quedarías? ¿Y cuál recomenda-
rías a los lectores para iniciarse 
en tu literatura?
 -Me quedaría con to-
dos, porque cada uno muestra 
algo diferente. Ninguno de mis 
libros se parece a otro. Para co-
menzar, creo que El Jardín Se-
creto es una buena opción, pero 
también Alicia o Claro de Luna. 
Lo bonito es que me he diverti-
do mucho escribiéndolos y creo 
que eso se nota al leerlos.

-Como docente, ¿crees que las 
nuevas generaciones han deja-
do de leer, existe una cierta so-
bresaturación informativa por 
culpa de las redes?
 -La corriente actual no 
es que dejen de leer, la literatura 
resiste, lo que sucede es que el 
tiempo de ocio de todos y todas 
se ha volcado hacia las redes so-
ciales. Los jóvenes leen poco, en 
general, sí, pero los mayores lee-
mos incluso menos, en general, 
insisto. Pasamos todas las horas 
del día pendientes de estímulos 
en tiempo real, mientras que 
leer significa sumergirse en una 
burbuja. Veo complicado volver 
a tiempos pasados.

-¿Estás trabajando en algo nue-
vo y, si es así, nos puedes adelan-
tar algo?

-Actualmente estoy dedicado a 
revisar y corregir textos que lle-
van tiempo acabados y que se 
irán publicando en los próximos 
meses. Y tengo anotadas algunas 
propuestas para crear historias 
nuevas. Será cuestión de tener 
tiempo y ganas para ponerme 
manos a la obra de nuevo.Portada del último libro de Miguel Aguerralde.
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Empieza a pasar a menudo 
que en la baraúnda de 
actividades que se nos 
ofrece a la ciudadanía, 
pasan desapercibidas 

por novedosas o inesperadas algunas 
propuestas de gran interés, que quedan 
huérfanas de público y en la misma 
medida desaprovechadas.

Aunque podría mencionar otros 
casos de talleres y conferencias de 
altísimo nivel que no logran captar 
la atención social, voy a referirme a la 
primera edición de Meetings FesTVal 
Lanzarote, un encuentro profesional 
del sector audiovisual que se desplegó 
de manera inédita fuera de su Vitoria 
natal.
Fruto de colaboraciones previas con 
esta ciudad, trascurrió en Arrecife 
uno de estos encuentros, dedicado 
a la reflexión sobre los desafíos de la 
televisión en tiempos de plataformas, 
producción “democratizada” de 
contenidos, desarrollo tecnológico sin 
precedentes y bulos a mansalva. Ahí es 
nada.

Para ello, enmarcado en la iniciativa 
“Los Desayunos de la Academia”, 
se reunieron en conversación las 
primeras espadas de los telediarios 
nacionales de las tres de la tarde 
(dos en Canarias), las periodistas, 
editoras y presentadoras Sandra 
Golpe (Antena3 Noticias), Ángeles 
Blanco (Informativos Telecinco) y 
Alejandra Herranz (Telediario RTVE). 
Y a su lado, el presentador y director 
de Atlántico Noticias (RTVC) Roberto 
González, aportando la mirada local.

Fue la primera ocasión en que se vieron 
las caras quienes, cada mediodía, 
compiten en la misma franja horaria 
por captar la atención de la ciudadanía 
con el relato de los acontecimientos 

mundiales, la selección de titulares y 
la voluntad de que la tele siga siendo 
primer referente informativo en nuestro 
país.

Y a pesar la distancia entre empresas 
privadas y entes públicos, líneas 
editoriales más o menos marcadas y la 
lucha permanente por crecer en cuota de 
pantalla, todas ellas (y él) coincidieron 
en destacar el ejercicio del periodismo 
por su indiscutible condición de servicio 
público, la importancia de estar a pie de 
calle, con empatía hacia lo que preocupa 
a la gente y el uso de un lenguaje llano y 
accesible para todas las personas.

En un contexto en el que los 
informativos son considerados columna 
vertebral y elemento diferenciador 
de las televisiones generalistas, es 
notable la presencia de mujeres al 
frente de los equipos editoriales, que a 
diario construyen la realidad para un 
público masivo. Aunque, de nuevo de 
forma unánime, las tres profesionales 
reclamaron “el asalto a los despachos”, 
la última meta de la igualdad en las 
empresas de comunicación.

El futuro de la tele es una incógnita, 
dijo alguien. La desinformación y los 
bulos, junto a la conversión de las redes 
en fuente informativa sin cauce para la 
respuesta o el contraste, son los retos 
actuales de los medios audiovisuales 
convencionales, que se esfuerzan en 
incorporar tecnologías que hagan 
el soporte más atractivo, faciliten la 
comprensión de las noticias y garanticen 
el rigor y la veracidad de lo que se cuenta.

Porque si antes se trataba de llegar el 
primero al lugar de los hechos, de rozar 
el cielo de la exclusiva, ahora la meta es 
ganar en credibilidad y ser referencia en 
investigación fidedigna, honestidad y 
pulcritud. Sin duda, un noble desafío.

Los rostros de las noticias

Por Myriam Ybot

se otorga cuando se implementa la 
totalidad de las prácticas de viticultura 
regenerativa contempladas en la 
norma, que incluyen cubiertas 
vegetales, no labrado, enmiendas 
orgánicas, pastoreo racional (o 
control mecánico sustitutivo), 
conservación de la biodiversidad, 
realización de ensayos de campo y 
análisis microbiológicos, así como 
garantizar el bienestar animal y unas 
condiciones laborales dignas. Por 
otro lado, ‘RVA Transition’ tiene un 
nivel de exigencia menor y se concede 
a aquellos viticultores y bodegueros 
cuyos viñedos se encuentran en 
un proceso de transición hacia 
un modelo regenerativo pero que 
todavía no aplican todas las prácticas. 
 
En el caso de los vinos, la cosecha del 
2023 es la primera en llevar el sello 
RVA para las bodegas del hemisferio 
norte, mientras que las bodegas del 
hemisferio sur podrán certificar sus 
vinos a partir de la añada 2024. Los 
primeros vinos con la certificación 
RVA ya están disponibles e incluyen 
La Réseve Rosé 2023 (Domaine 
Mirabeau), Clos Ancestral Blanco 
2023 y Forcada 2023 (Familia 
Torres), Nereda Blanc Bio 2023 
(Domaine Lafage) y Jean Leon Vinya 
Gigi Chardonnay 2023 (Jean Leon).
 
La Asociación de Viticultura 
Regenerativa se crea en 2021 para 
impulsar un cambio de paradigma 
en la gestión de los viñedos. Se 
basa en el ciclo del carbono para 
regenerar los suelos, frenar la erosión, 
fomentar la biodiversidad y mitigar 
el calentamiento global. Impulsada 
por 5 socios fundacionales (Familia 
Torres, Clos Mogador, Can Feixes, 
Jean Leon y AgroAssessor), 
Actualmente cuenta con más de 110 
socios de 9 países.

L a certificación 
internacional de 
viticultura regenerativa, 
empieza su andadura 
y avala los primeros 

viñedos, bodegas y vinos de diferentes 
regiones vitivinícolas del mundo. 
Un total de siete bodegas de cuatro 
países han obtenido recientemente 
esta certificación de alcance global 
focalizada en viticultura, que 
certifica la implementación de un 
modelo regenerativo beneficioso 
para el viñedo y el planeta. Estas 
son: Domaine Mirabeau (Côtes de 
Provence, Francia), Domaine Lafage 
(Roussillon, Francia), Lima & Smith 
(Vinho Verde, Portugal), Miguel 
Torres Chile (Región del Maule, 
Chile), Familia Torres (Penedès), 
Clos Mogador(Priorat) y Jean Leon 
(Penedès), así como otros pequeños 
viticultores catalanes.
 
El estándar RVA, impulsado por 
la Asociación de Viticultura, en 
colaboración con The Regenerative 
Viticulture Foundation,   está 
certificado por Ecocert, líder mundial 
en certificación orgánica y sostenible. 
Esta nueva certificación reconoce 
los esfuerzos realizados por los 
viticultores y productores de vino 
de todo el mundo que aplican este 
modelo vitícola y certifica los vinos 
que proceden de viñedos regenerativos 
y, por tanto, contribuyen a mitigar 
los efectos del calentamiento global 
gracias a su función como sumideros 
de carbono.
 
El distintivo establece dos niveles 
de certificación en función de la 
ejecución y extensión de las prácticas 
regenerativas, en ambos casos, 
el viñedo deberá cumplir con la 
normativa ecológica esté certificado 
o no. Por un lado, ‘RVA Certified’ 

Por Fernando Núñez

Viticultura Regenerativa, 
el futuro
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